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Вперёд в прошлое
Иностранные банки могут пересмотреть решение об уходе из РФ

Евгений Грачев

И ностранные банки сохраняют ин-
терес к ведению бизнеса в России, 

сообщил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков. Такую позицию игроки 
высказали на закрытой встрече депу-
татов с представителями европейско-
го бизнеса, которая прошла в апреле. 
Крупнейшие иностранные банки, кото-
рые продолжают работать на россий-
ском рынке сейчас, — это «Райффайзен» 
и «ЮниКредит». При этом официально 
они заявляют, что планы по уходу не сво-
рачивают. Почему иностранцам выгод-
но оставаться в РФ — в материале «Из-
вестий».

В апреле прошла встреча депутатов 
с представителями европейского биз-
неса, на которой иностранные банки 

заявили, что сохраняют интерес к ра-
боте в России, сообщил «Известиям» 
глава комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков.

— Все иностранные финансисты — 
участники встречи выразили заинте-
ресованность в работе на российском 
рынке, — подчеркнул Анатолий Аксаков.

При нормализации отношений РФ 
с Западом представители иностранно-
го бизнеса могут начать возвращаться 
на российский рынок, уточнил депутат.

До обострения украинского кон-
фликта в феврале 2022 года в РФ дей-
ствовало несколько «дочек» ино-
странных банков. Крупнейшими 
из них были Райффайзенбанк (Ав-
стрия), Росбанк (Франция), ЮниКре-
дит Банк (Италия), Ситибанк (США), 
Хоум Банк (Чехия) и ОТП-
банк (Венгрия).
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Чтобы вспомнили
Путин объявил трёхдневное перемирие на Украине к 9 Мая —  
как это скажется на процессе урегулирования конфликта и будет ли Киев его соблюдать

Леонид Самуна, Роман Крецул

В ладимир Путин объявил трёхднев-
ное перемирие в период праздно-

вания 80-летия Победы. С ноля часов 
8 мая до ноля часов 11 мая россий-
ская сторона остановит все боевые 
действия. Москва призвала Киев по-
следовать этому примеру. В слу-
чае нарушений РФ даст адекватный 
и эффективный ответ, предупреди-
ли в Кремле. Россия также обозначи-
ла готовность к переговорам с Укра-
иной без предварительных условий. 
Предыдущее, пасхальное перемирие 
украинская сторона нарушила 4,9 тыс. 
раз. Накануне Дональд Трамп выразил 
сомнение в готовности РФ к урегули-
рованию конфликта. Перемирие же 
может продемонстрировать Вашинг-
тону недоговороспособность Киева, 
считают эксперты. Как очередное пре-
кращение огня отразится на мирном 
урегулировании — в материале «Из-
вестий».

Президент России из гуманитар-
ных соображений принял решение 
установить в дни празднования юби-
лея Победы перемирие. На трое су-
ток — с 8 по 11 мая — ВС РФ останав-
ливают все боевые действия. Москва 
полагает, что Киев должен посту-
пить зеркально. Россия в случае за-
фиксированных нарушений переми-
рия со стороны ВСУ даст адекватный 
и эффективный ответ, подчеркнули 
в Кремле. Решение Путина — это гу-
манитарный жест с учётом важности 
праздника и нежелания превращать 
его в очередные дни конфликта, счи-
тает эксперт клуба «Вал-
дай» Андрей Кортунов.

Семь раз проверь
Процесс вступления Молдавии в ЕС затягивается

Елизавета Борисенко

Б рюссель намерен добиться всту-
пления Молдавии в Евросоюз. 

В Еврокомиссии заявили «Известиям», что 
рассчитывают начать переговоры по те-
матическим кластерам «как можно рань-
ше» — в 2025 году. При этом до сих пор не-
известна конкретная дата начала диалога, 
ранее в ЕК выражали надежду, что первый 
раунд пройдёт весной. Сейчас ЕС проверя-
ет законодательство республики. В то же 
время в Молдавии наблюдается раскол 
внутри правящей партии, а власти усили-
ли давление на оппозицию в преддверии 
парламентских выборов. Как внутрен-
ние проблемы республики могут повли-
ять на сближение с союзом и какие есть 
варианты развития событий перед голо-
сованием — в материале «Известий».

Чиновники из Брюсселя настаивают: 
«будущее Молдавии — в Европейском со-
юзе». В Еврокомиссии сообщили «Изве-
стиям», что в 2024 году Молдавия «про-
должала демонстрировать решимость 
проводить реформы на пути в ЕС», и по-
сле межгосударственной конференции, 
прошедшей в июне 2024-го, ЕС планомер-
но проверяет законодательство Молда-
вии на соответствие европейским нор-
мам. Впрочем, в союзе не сообщают дату 
запуска переговоров по тематическим 
кластерам — этапа, который предшеству-
ет вынесению заключения Еврокомис-
сии о готовности Молдавии вступить 
в сообщество.

— При условии выполнения Молдави-
ей всех условий комиссия рассчитыва-

ет на открытие переговоров по класте-
рам, начиная с основных положений, как 
можно скорее в 2025 году, — заявили в Ев-
рокомиссии.

Процесс скрининга законодательства 
Молдавии стартовал в начале прошло-
го года. Чтобы вступить в ЕС, республи-

ка должна привести свои нормативные 
акты в соответствие с законодатель-
ством ЕС в рамках шести тематических 
кластеров — «основные ценности», «вну-
тренний рынок», «конкуренция и инклю-
зивный рост», «зелёная повестка и устой-
чивые соединения», «природные ресурсы, 
сельское хозяйство и политика сплоче-
ния» и, наконец, «внешние отношения».

По данным СМИ, сейчас завершена 
проверка по трём кластерам: «основные 
ценности», «внутренний рынок», «внеш-
ние отношения». В конце мая должен 
также закончиться скрининг четвёрто-
го — «конкуренция и инклюзивный рост». 
Двусторонние встречи с представите-
лями Молдавии продолжат-
ся до конца 2025 года.

Значат так
Иностранным инвесторам могут запретить обратный выкуп акций компаний

Евгения Перцева

И ностранным компаниям могут 
запретить обратный выкуп ак-

ций российского предприятия, если 
оно значимо влияет на социально-
экономическое развитие РФ. Коми-
тет Госдумы по вопросам собствен-
ности, земельным и имущественным 
отношениям направил в правитель-
ство на одобрение такие поправки 
к закону «Об иностранных инвести-
циях в РФ». «Известия» ознакомились 
с документом. Таким образом, Россия 

получит юридическое основание для 
отказа в обратном выкупе акций ино-
странцам в ведущих отраслях — про-
изводстве продуктов питания, торгов-
ле и других.

Иностранным инвесторам, ко-
торые покинули РФ, заключив при 
этом опцион (обратный выкуп акций 
в перспективе) с отечественными 
партнёрами, осложнят возвращение 
в страну. Россия сможет запретить 
сделку по возврату акций предпри-
ятия, если оно имеет серьёзное со-
циально значимое влияние на эко-

номику, узнали «Известия». Комитет 
Госдумы по вопросам собственно-
сти, земельным и имущественным 
отношениям подготовил поправ-
ки к закону «Об иностранных инве-
стициях в РФ» (документ есть у ре-
дакции).

Причём решение о таком запрете 
будет принимать ведомство, которое 
регулирует конкретный сектор эконо-
мики. Этот законопроект уже направ-
лен в правительство на одобрение, от-
зыв кабмина формирует 
Минэкономразвития.

В НОМЕРЕ 
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« СРЕДИ ОСНОВ-
НЫХ ПРОБЛЕМ — 
НЕГОТОВНОСТЬ 

ЭКОНОМИКИ ПОЛНОЦЕННО 
ИНТЕГРИРОВАТЬСЯ В ЕВРО-
ПЕЙСКИЙ РЫНОК, ВЫСО-
КИЙ УРОВЕНЬ БЕДНОСТИ,  
А ТАКЖЕ НАПРЯЖЁННОСТЬ 
В ОТНОШЕНИЯХ С ПРИДНЕ-
СТРОВЬЕМ И ГАГАУЗИЕЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 29.04.2025 
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02 Под куполом танка
Как меняется боевая работа 
бронетехники в зоне СВО
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A — Но, возможно, это также 
сигнал американской сторо-

не, реакция на те критические высказы-
вания, которые накануне были сделаны 
президентом США. Плюс в случае регу-
лярного несоблюдения перемирия Кие-
вом можно предъявить доказательства 
недоговороспособности украинской 
стороны, того, что без давления на неё 
США рассчитывать на выполнение та-
кого рода договорённостей трудно. В та-
ком случае мяч окажется уже на той сто-
роне поля, — заявил он «Известиям».

— Думаю, что решение президента 
Путина было неожиданным для «пар-
тнёров», «оппонентов» и врагов. По сути, 
идейные наследники тех, кто потерпел 
поражение, приняв перемирие, тем са-
мым празднуют вместе с победителя-
ми. Парадоксальная ситуация. Думаю, 
что речь уже не о плюсиках — речь о до-
стоверности и вменяемости. Речь даже 
о том, что Россия вполне последователь-
на, — отметил в беседе с «Известиями» 
доцент департамента политики и управ-
ления НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

Решение, прозвучавшее в Крем-
ле, стало очередной попыткой Москвы 
обозначить свою позицию как сторо-
ны, стремящейся к деэскалации и раз-
решению конфликта. Однако контекст 
предыдущих событий заставляет скеп-
тически оценивать перспективы ново-
го перемирия. Предыдущее российский 
лидер объявил в преддверии Пасхи — 
с 18.00 19 апреля по 00.00 21 апреля. В со-
ответствии с приказом все группиров-
ки ВС РФ в тот период строго соблюдали 
режим прекращения огня и оставались 
на ранее занятых рубежах и позициях.

По данным Минобороны, за вре-
мя действия пасхального перемирия 
украинские формирования вели ар-
тиллерийский огонь и наносили удары 
с использованием беспилотников по по-
зициям российских войск и граждан-
ским объектам в приграничных райо-
нах Белгородской, Брянской, Курской 
областей и Крыма.

Всего российские военные зафик-
сировали 4,9 тыс. нарушений режима 
прекращения огня. Противник при-
менил 90 беспилотников самолётного 
типа, в том числе восемь вне зоны СВО, 
все они уничтожены. ВСУ совершили 
1404 обстрела из орудий, РСЗО и мино-
мётов, а также нанесли 3316 ударов с ис-
пользованием квадрокоптеров по по-
зициям российских войск. При этом 
в Минобороны отметили: в целом за вре-
мя действия перемирия в дневное время 
интенсивность ведения огня и боевых 
действий со стороны ВСУ была суще-
ственно снижена по всей линии фронта.

Такая статистика демонстрирует 
картину систематического саботажа 
Киевом предыдущих договорённостей. 
Россия, владеющая стратегической ини-
циативой, сама может назначать пере-

мирие и отменять его, считает военный 
эксперт Алексей Леонков.

— При этом неся полную ответствен-
ность за то, какие могут быть провока-
ции со стороны Украины. И всё это про-
исходит в публичном пространстве: весь 
мир знает, что Россия не будет вести бо-
евые действия. И очередные взбрыки 
Зеленского будут видны как на ладони. 
Провокации, обстрелы — информация 
обо всём этом будет доступна всем, — 
сказал Леонков «Известиям».

После пасхального перемирия мно-
гие не считают Зеленского тем, кто стре-
мится к миру, добавил эксперт.

— Он разыгрывал комедию, говорил, 
что «агрессивная» Россия делает всё, 
чтобы мир не наступил. А сейчас по-
лучается с точностью до наоборот: РФ 
показывает, что она стремится к уре-
гулированию, и в качестве примеров — 
пасхальное перемирие и перемирие в го-
довщину Победы, — отметил Алексей 
Леонков.

По его мнению, ВСУ с большой веро-
ятностью будут устраивать провока-
ции: «Возможно, много беспилотников 
заготовят, возможно, постараются со-
рвать торжества в Москве, могут пой-
ти во все тяжкие».

— Им же терять нечего: если боевые 
действия закончатся, все сядут на ска-
мью подсудимых, если не смогут сбе-
жать. Поэтому было бы удивительно, 
если бы украинская сторона во время 
перемирия в честь 80-летия Победы 
что-то сделала позитивное: не стреля-
ла, не запускала беспилотники. Но всё 
это будут видеть все страны, — заклю-
чил эксперт.

Украинская реакция на инициати-
ву Москвы оказалась двойственной. 
С одной стороны, Киев формально при-
ветствовал идею прекращения огня, 
но тут же выдвинул встречное пред-

Под куполом танка
Как меняется боевая работа бронетехники в зоне СВО

Дмитрий Астрахань

В ходе наступления на покровском на-
правлении пехоту огнём поддержи-

вают танкисты, несмотря на беспреце-
дентную плотность применения врагом 
дронов-камикадзе. Бронированные ма-
шины работают как с закрытых огневых 
позиций, так и выходя на прямую навод-
ку при поддержке бронегрупп, идущих 
на штурм. О том, как проходит боевая ра-
бота и как усиливают броню танков, при-
спосабливаясь к современным угрозам, 
«Известия» узнали в танковом подразде-
лении группировки «Центр».

Танки Т-72Б3М недавно пришли 
на смену газотурбинным Т-80 в горном 
подразделении ЦВО. Даже в своём из-
начальном заводском виде эта моди-
фикация уже имеет дополнительную 
защиту башни сверху. В начале спецо-
перации такие конструкции из метал-
лических решёток распространялись 
на российских танках, их производи-
ли силами ремонтных подразделе-
ний и иногда даже укрепляли мешка-
ми с песком. В тот момент основную 
угрозу нашим машинам представля-
ли поставляемые на Украину противо-
танковые ракетные комплексы третье-
го поколения, такие как американский 
«Джавелин». Ранее в ходе армяно-азер-
байджанского конфликта, где танки 
различных поколений столкнулись 
с массовым применением подобных 
ПТРК и дронов-камикадзе, стала оче-
видна их уязвимость при атаке сверху, 
и во многих подразделениях её учиты-
вали. Очень быстро сначала в прессе, 
а потом и в войсках жёсткие конструк-
ции дополнительной противокумуля-
тивной защиты башни стали называть 
мангалами.

И количество, и эффективность 
ПТРК третьего поколения у украинской 
армии оказались несколько преувели-
ченными. На первом этапе СВО многие 
комплексы, спешно поставлявшие-
ся на Украину, не обладали достаточ-
но подготовленными расчётами, име-
ли просроченные элементы питания. 
Также украинские боевики не смогли 
выработать тактику их применения 
в бою. Поэтому хотя эти виды оружия 
и представляли большую опасность 
для бронетехники на начальном этапе 
СВО, но в целом не дали того эффекта, 
на который рассчитывали на Украине 

и в странах НАТО. А вот эволюция бес-
пилотников-камикадзе сделала их од-
ной из важнейших угроз для танков.

— К мангалу мы поставили купол. Де-
лаем его из стекловолоконной армату-
ры для гибкости, чтобы дрон не сде-
тонировал, а запутался в сетях или 
отпружинил от них. А под куполом уже 

крепкий каркас, который называется 
мангалом, на нём сверху динамическая 
защита. И обязательно устройства ра-
диоэлектронного подавления разных 
видов установлены и на крыше, и сза-
ди. Их непосредственно перед выез-
дом устанавливают, — рассказывает 
командир танка группировки «Центр» 
рядовой Григорий Гуренко.

Его танк, прикрытый куполом, чаще 
используется для работы с закрытых 
огневых позиций. Такая защита позво-

ляет выдержать многократные попада-
ния FPV-дронов и сохраняет возмож-
ность поворота башни танка по всей 
окружности. Для скрытного передви-
жения и нахождения в промежуточ-
ных точках стоянки корпус танка при-
крыт дополнительным маскировочным 
комплектом, уменьшающим замет-
ность машины в инфракрасном спек-
тре. Именно ИК-камеры зачастую ис-
пользуются ночными беспилотниками 
для поиска целей. Один из командиров 
рассказывает случай, когда сам не сра-
зу смог обнаружить свой танк, наблю-
дая с воздуха за его передвижениями.

— У нас экипаж под стрельбу с закры-
тых позиций сейчас заточен. На пря-
мую наводку нас ещё не выпускали, 
для этого требуется больше опыта. Это 
на самом деле несложно: смотришь осо-
бенности местности, маскировку. Глав-
ное — выставить правильно танк по на-
правлению стрельбы, немного задрать 
нос, чтобы он правильно осаживался, — 
объясняет Григорий.

Рядовой Гуренко пришёл в армию 
по мобилизации и свой боевой путь на-
чал по той же специальности, по кото-
рой проходил срочную службу, — снай-
пером-разведчиком. При подписании 
контракта выразил желание стать тан-
кистом, после обучения занял долж-
ность наводчика-оператора, а позже 
стал командиром.

— До мобилизации я работал поваром 
в ресторанах города Красноярска. Есть 
опыт в приготовлении еды, но эта рабо-
та уже приелась. Да и готовить в таких 
условиях, как здесь, я не люблю, я при-
вык, чтобы у меня всё было так, как 

на профессиональных кухнях, поэтому 
желания оставаться поваром на службе 
у меня не было, — объясняет Григорий 
свой выбор боевых специальностей, не-
смотря на то что опытные повара всегда 
ценятся в любом военном коллективе.

Николай Кирсанов, командир тан-
кового взвода группировки «Центр», 
рассказывает, что тактика и управ-
ление танковыми подразделениями 
сегодня изменились. Даже младшим 
командирам часто необходимо разво-
рачивать полноценные пункты управ-
ления в условиях, когда машины взво-
да разбросаны по разным удалённым 
позициям и действуют по отдельно-
сти. Непосредственно из своей боевой 
машины командир взвода командует 
в тех случаях, когда в наступлении 
взвод действует на прямой наводке.

— Когда я был на должности коман-
дира танка, я выходил в составе броне-
групп, заводил БМП. А в качестве ко-
мандира взвода у меня такого опыта 
ещё не было. В ходе СВО тактика танко-
вого боя поменялась, и мы, отталкива-
ясь от опыта, постоянно адаптируемся, 
продумываем шаги наперёд, — делит-
ся Николай Кирсанов. Он поясняет, что 
контакты между подразделениями на-
лажены хорошо и идёт постоянный об-
мен опытом по специальности.

— Купол — изобретение, скажем так, 
нашего главного инженера в батальо-
не. Он вложил много сил и продумал эту 
конструкцию. Человек с опытом, неод-
нократно и на прямую наводку выкаты-
вался, и с закрытых огневых позиций ра-
ботал. Сам он по образованию сварщик. 
И каждый из нас по чуть-чуть что-то до-
бавил, — рассказывает Николай.

Реан Истомин, оператор-наводчик, 
недавно вернулся с боевой работы под 
Покровском, где уничтожал укрепле-
ния врага на подступах к городу. Он хо-
рошо проявил себя в первых боевых 
выездах в умении вести огонь с закры-
тых огневых позиций и специализи-
руется именно на этом типе действий. 
21-летний башнёр подписал контракт 
почти сразу после срочной службы 
и отправился в зону СВО.

— Я с детства обучался в кадетских 
школах с патриотическим уклоном. 
Увидел, что снова просыпается на-
цизм, то, с чем наши деды сражались. 
И не мог остаться в стороне, — объяс-
няет своё решение Реан.

Полное собрание
Россия готова к контактам с парламентами 
Америки и Европы — Путин на встрече с членами 
Совета законодателей заявил о росте числа наших 
сторонников в мире

Алёна Нефёдова

Россия готова продолжать контакты 
с парламентариями в Северной Аме-

рике и Европе, а их нежелание — «это 
их дело». Об этом Владимир Путин зая-
вил 28 апреля на встрече с членами Со-
вета законодателей в Санкт-Петербурге. 
Число единомышленников России 
в мире растёт: на этом фоне глава госу-
дарства призвал укреплять парламент-
скую дипломатию. Особенно это каса-
ется контактов по линии ЕАЭС, ОДКБ, 
СНГ, БРИКС и ШОС. Сегодня россий-
ские законотворцы достойно отвечают 
на вызовы времени: в будущем одной 
из задач для них станет формирование 
единых стандартов поддержки бойцов 
СВО. Также Путин поручил сфокусиро-
ваться на долгосрочном развитии стра-
ны и взять под парламентский контроль 
каждый из новых нацпроектов.

Владимир Путин 28 апреля приехал 
в Санкт-Петербург на заседание Сове-
та законодателей — оно по традиции 
прошло в Таврическом дворце. Место 
выбрано неслучайно: в 1905 году реше-
нием Николая II дворец стал местом ра-
боты первого российского парламен-
та — Государственной думы. Время 
проведения нынешней встречи обу-
словлено Днём парламентаризма, ко-
торый в РФ отмечается 27 апреля.

— Эта значимая дата отражает пре-
емственность, непрерывность разви-
тия нашей государственности, важ-
ность вашей работы для современного 
этапа развития страны и, конечно, фун-
даментальный характер конституци-
онных принципов народовластия, ко-
торые помогают нам вместе укреплять 
страну, уверенно преодолевать испы-
тания и трудности, добиваться боль-
ших целей, которые мы перед собой 
вместе с вами ставим, — сказал прези-
дент, выступая перед членами совета.

Сегодня политическая система вы-
нуждена работать в условиях внешнего 
давления, однако парламентский кор-
пус на всех уровнях достойно отвечает 
на вызовы времени, заметил глава госу-
дарства. Депутаты и сенаторы помогают 
фронтовикам и ветеранам боевых дей-
ствий, а многие сами встали в ряды до-
бровольцев, напомнил Владимир Путин.

Главным приоритетом в работе 
законотворцев остаётся обеспече-
ние задач СВО: поддержка оборон-
ной промышленности, армии и фло-
та, законодательное регулирование 
вопросов безопасности, а также ин-
теграция Донбасса и Новороссии 
в пространство России. На отдельной 
встрече с председателем Совета Фе-
дерации Валентиной Матвиенко пре-
зидент поручил проанализировать 
новые возможные меры поддержки 
населения Курской области, которая 
накануне была полностью освобож-
дена от ВСУ.

Президент на заседании также от-
метил немалый вклад субъектов в по-
мощь фронту и военнослужащим. Пу-
тин поручил парламенту определить 
единые стандарты поддержки бой-
цов, опираясь на лучшие региональ-
ные практики.

— Нужно внимательно проанали-
зировать и обобщить такой опыт. Ис-
пользуя лучшие практики, опреде-
лить базовые, если можно так сказать, 
исходные стандарты поддержки для 
всех регионов страны. Знаю, что это 
непростая задача, регионы-то разные, 
естественно. Тем не менее стремиться 
к этому нужно. Полагаю, что координи-
рующую роль здесь способен сыграть 
как раз Совет законодателей, а также 
парламентские ассоциации федераль-
ных округов, — подчеркнул он.

В непростых геополитических реа-
лиях важна парламентская диплома-
тия. Законодатели должны укреплять 
контакты по линии ЕАЭС, ОДКБ, СНГ, 
БРИКС и ШОС. Это особенно актуально, 
поскольку число единомышленников 
РФ в разных странах и на разных кон-
тинентах растёт, сказал Владимир Пу-
тин. При этом РФ готова продолжать 
контакты и с законодателями из недру-
жественных стран.

Новости

дней до Победы
29 апреля

Красная армия продолжает 
наступление в Берлине 
В боях за 29 апреля войска 
фронта взяли в плен более 15 
тыс. немецких солдат и офи-
церов, захватили 27 самолётов 
и 55 полевых орудий, пишет га-
зета «Известия».

Советские войска также за-
няли главный почтамт, министерство внутренних 
дел и до 200 кварталов в центральной части Берлина. 

Севернее Берлина войска 1-го Белорусского фронта с бо-
ями заняли город Цеденик и крупные населённые пункты.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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Чтобы вспомнили
Путин объявил трёхдневное перемирие на Украине к 9 Мая — 
как это скажется на процессе урегулирования конфликта 
и будет ли Киев его соблюдать
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Бесконфликтный потенциал
О чём Аббас будет говорить с Путиным 10 мая

Альберт Калашян

П резидент Палестины Махмуд Аббас 
встретится с российским коллегой 

Владимиром Путиным 10 мая. Об этом 
«Известиям» сообщил её посол в РФ Аб-
дель Хафиз Нофаль. По его словам, пе-
реговоры лидеров будут касаться об-
становки в секторе Газа, Иерусалиме 
и на Западном берегу, непрекращаю-
щихся израильских атак и гуманитар-
ной ситуации. 

Махмуд Аббас посетит Москву для 
участия в праздновании Дня Победы.  
8 мая президент прибудет в РФ, а 10-го 
вечером проведёт двусторонние пере-
говоры с российским лидером. Ключе-
вой темой встречи станет обсуждение 
ситуации на палестинских территори-
ях и перспективы политического уре-
гулирования.

По словам посла, палестинская сто-
рона намерена поднять вопрос о про-
должающейся гуманитарной ката-
строфе в Газе, вызванной блокадой 
и военными действиями Израиля. По-
следняя встреча двух лидеров состо-
ялась в октябре 2024  года 
во время саммита БРИКС 
в Казани. 

— Лидеры обсудят практи-
ческие вопросы, в частности 
продолжающиеся нападения 
Израиля на мирных жителей 
Газы, отсутствие прекраще-
ния огня и недопущение ввоза гума-
нитарной помощи, — подчеркнул Аб-
дель Хафиз Нофаль.

Он отметил: отсутствие поставок 
усугубляет гуманитарный кризис, гро-
зя катастрофическими последствиями 
для мирного населения.

— Для нас это жизненно важный во-
прос. Уже два месяца более 2 млн жи-
телей сектора Газа лишены доступа 
к гуманитарной помощи. Ежедневно 
им требуется от 500 до 700 грузови-
ков с продовольствием и медикамен-
тами, но за это время не был допущен 
ни один, — отметил глава дипмиссии.

Палестинский посол отдельно оста-
новился на ситуации на Западном бе-
регу и в Иерусалиме. По его словам, 
израильские поселенцы совершают 
массовые нападения на палестинские 
деревни и кварталы. «Этот вопрос также 
будет в повестке дня наших переговоров 
с российской стороной», — добавил он.

Лидеры намерены затронуть и во-
просы политического урегулирования. 
Как отметил Нофаль, Москва традици-
онно поддерживает решение о созда-
нии двух государств — Израиля и Па-
лестины — на основе резолюций ООН.

— Россия была и остаётся одной 
из немногих стран, которые последо-
вательно выступают за создание неза-
висимого палестинского государства 
со столицей в Восточном Иерусали-
ме, — напомнил дипломат.

Он отметил: РФ по-прежнему отка-
зывается перенести своё посольство 
из Тель-Авива в Иерусалим, связывая 
этот вопрос с созданием палестинского 
государства. По словам Нофаля, встре-
ча президентов имеет особую важность 
на фоне продолжающейся эскалации 
и растущего давления на палестинский 
народ. «Мы переживаем чрезвычайные 
и очень тяжёлые времена. Односторон-
няя агрессия Израиля продолжается 
уже более 19 месяцев, и при этом они по-
лучают полную поддержку со стороны 
США и западных стран», — заявил посол.

Как отмечает глава дипмиссии, от-
дельное внимание на встрече Аббаса 
и Путина будет уделено предстоящей 
в июне конференции Совета Безопас-
ности ООН. По инициативе Саудов-
ской Аравии и Франции планирует-
ся обсуждение вопроса о признании 
решения о создании двух государств 
на международном уровне.

— В контексте российско-американ-
ских отношений крайне важно поднять 
палестинский вопрос во всех его аспек-
тах в ходе двусторонней встречи, в ко-
торой примут участие президент Путин 
и президент Трамп, — добавил дипломат.

Согласно данным палестинского 
Комитета по борьбе с разделительной 
стеной и строительством еврейских 
поселений, только за первые три меся-
ца 2025 года израильтяне совершили 
860 нападений на палестинцев и их иму-
щество на Западном берегу. Речь идёт 
о масштабных актах насилия — о штур-

мах городов и деревень, уничтожении 
собственности, захвате земель.

Кроме того, власти Израиля ста-
ли чаще разрушать палестинские 
постройки. По информации того же 
ведомства, в марте 2025-го было зафик-
сировано 58 операций по сносу зданий. 
Больше всего разрушений пришлось 
на провинцию Тулькарм, где было сне-
сено 13 объектов. В Иерусалиме снес-
ли восемь построек, в Наблусе — семь 
и столько же в Дженине.

Продолжает ухудшаться ситуация 
в Газе. Как сообщила газета Haaretz, 
армия Израиля приступила к рас-
ширению так называемой буферной 
зоны — территории, которая в усло-
виях конфликта должна быть ней-
тральной или демилитаризованной, 
но фактически контролируется изра-
ильскими войсками. Она вскоре охва-
тит около 75 кв. км, что составляет при-
мерно пятую часть всей территории 
сектора Газа, включая стратегически 
важный город Рафах. Это значитель-
но сузит доступную для проживания 

и ведения хозяй-
ственной деятель-
ности территорию.

Н а ф о н е 
продолжаю-
щейся эска-
лации дипло-

матические усилия 
по прекращению бое-

вых действий в Газе активизировались. 
Катар, Египет и США ведут перегово-
ры, пытаясь добиться соглашения, ко-
торое положит конец войне, обеспе-
чит вызволение удерживаемых в Газе 
заложников в обмен на освобождение 
палестинских заключённых.

Как сообщают СМИ, делегация 
движения ХАМАС, посетившая Каир 
на этой неделе, передала посредникам 
предложение. Согласно этому плану, 
предполагается заключение комплекс-
ной сделки: одновременное освобож-
дение всех живых пленных и передача 
останков погибших в обмен на полное 
прекращение боевых действий и пол-
ное выведение израильских войск 
из сектора Газа. Инициатива ХАМАС 
также включает установление пяти-
летнего перемирия, в течение которого 
должны быть сняты все ограничения 
на процесс восстановления разрушен-
ной инфраструктуры Газы.

Семь раз проверь
A В феврале еврокомиссар 

по вопросам расширения 
Марта Кос отмечала, что первый раунд 
переговоров по тематическим класте-
рам должен пройти этой весной. В Ки-
шинёве, вероятно, рассчитывали, что 
запуск консультаций случится раньше. 
Глава МИД Молдавии Михай Попшой 
заявлял зимой, что переговоры о всту-
плении в ЕС начнутся в течение бли-
жайших недель.

Молдавия получила статус канди-
дата в ЕС в июне 2022 года. Решение 
начать переговоры о вступлении ре-
спублики в союз Европейский совет 
принял 14 декабря 2023 года. 25 июня 
2024 года на межправительственной 
конференции в Люксембурге Брюс-
сель официально открыл переговоры 
с Кишинёвом о вступлении в ЕС. Пред-
седатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен подчёркивала, что для при-
соединения к союзу не существует ко-
роткого пути, потому что «переговоры 
о вступлении призваны подготовить 
кандидатов к обязанностям членства» 
в ЕС.

Кишинёв настроен оптимистич-
но. «Мы хотим закончить переговоры 
[о вступлении в ЕС] до конца 2027 года — 
это очень серьёзный, реальный план. 
Я хочу, чтобы мы не потеряли этот 
план», — заявляла ранее президент Мол-
давии Майя Санду. В октябре 2024-го 
параллельно с президентскими выбо-
рами власти республики провели ре-
ферендум о вступлении Молдавии в ЕС, 
в ходе которого Кишинёву удалось до-
биться, чтобы более половины голосо-
вавших поддержали европейский путь 
республики.

Евросоюз продолжает оказывать 
экономическую поддержку Молда-
вии. Так, он помогает ей преодолеть 
энергетический кризис, подчеркнули 
в Еврокомиссии. В январе ЕС предо-
ставил €30 млн в качестве экстренной 
поддержки после прекращения тран-
зита газа через Украину. Также сторо-
ны согласовали стратегию энергетиче-
ской независимости и устойчивости. 
Она подкреплена поддержкой в разме-
ре €250 млн в 2025 году.

— В долгосрочной перспективе стра-
тегия направлена на то, чтобы отделить 
Молдавию от российских поставок 
энергии и интегрировать её в энерге-
тический рынок ЕС, — подчеркнули 
в Еврокомиссии.

Впрочем, вступление страны 
в объединение затруднено. Евро-
союз не расширяется с 2013 года, 
а в 2020-м из сообщества вышла Ве-
ликобритания. Усиление политиче-
ского раскола и экономический за-
стой не позволяют ЕС принимать 
новые государства. Вступление ка-
кой-либо страны в сообщество мо-
жет быть заблокировано любой стра-
ной — членом ЕС.

— Для каждого важного шага в про-
цессе вступления требуется едино-
гласие среди государств-членов. По-
литические соображения, такие как 
региональная стабильность, геопо-
литические факторы и стратегия 
расширения ЕС, также могут влиять 
на сроки, — заявил «Известиям» де-
путат Европарламента Томаш Зде-
ховски. — Поэтому хотя Молдавия до-
бивается значительного прогресса, 
точная дата [начала переговоров] бу-
дет зависеть от консенсуса среди го-
сударств — членов ЕС и способности 
страны соответствовать установлен-
ным критериям.

Кроме того, сама Молдавия всё 
ещё не соответствует стандар-

там и процедурам союза, отмечает 
в разговоре с «Известиями» анали-
тик ВШЭ Николь Бодиштяну. Среди 
основных проблем — неготовность 
экономики полноценно интегри-
роваться в европейский рынок, вы-
сокий уровень бедности, низкий 
доступ к образовательным и меди-
цинским услугам, а также напряжён-
ность в отношениях с Приднестро-
вьем и Гагаузией.

Также в условиях коррупционных 
скандалов вокруг пакетов помощи 
USAID, Европейского банка развития 
и реконструкции (ЕБРР) ЕС не педа-
лирует вступление Молдавии в его 
полноценное членство. Кроме того, 
в самой республике в преддверии 
парламентских выборов наблюда-
ется раскол в правящей партии.

— Популярность партии «Действие 
и солидарность» снижается, при этом 
внутри неё отмечается раскол: так, 
с завидной регулярностью в молдав-
ских СМИ отмечаются очередные со-
бытия в конфликте Санду и бывшей 
главы антикоррупционной прокура-
туры Вероники Драгалин, — говорит 
Николь Бодиштяну.

Парламентские выборы в Молда-
вии намечены на 28 сентября. Власти 
уже начали подготовку к голосова-
нию, усилив давление на оппонентов. 
Ситуация напоминает 2024 год, когда 
примерно за полгода до президент-
ских выборов в Кишинёве начали за-
водить дела против оппозиционных 
политиков.

Одним из самых громких случа-
ев стало задержание 25 марта в аэ-
ропорту Кишинёва главы Гагаузии 
Евгении Гуцул. Она неоднократно 
выступала против евроинтеграции 
и за сближение с РФ. 

Блок-сигнал
Позиция ЕС по российским активам тормозит урегулирование на Украине

Анастасия Костина, Семён Бойков

Б рюссель занимает бескомпромисс-
ную позицию в отношении замо-

розки российских госактивов, зая-
вили «Известиям» в постпредстве РФ 
в ЕС. В Еврокомиссии подчёркива-
ют: средства Банка России должны 
оставаться «обездвиженными», пока 
не завершится конфликт на Украине. 
Брюссель, в распоряжении которого 
около €210 млрд, не только не готов 
вести диалог с Москвой об их возвра-
те, но и продолжает обсуждать их ис-
пользование. Такие действия ЕС, без-
условно, усложняют урегулирование 
кризиса, отмечают эксперты. 
При этом Соединённые Шта-
ты в перспективе могли бы рас-
смотреть разблокировку акти-
вов в контексте снятия санкций 
с РФ, которое предполагается 
новым «планом Трампа».

Брюссель по-прежнему не го-
тов делать практически никаких 
шагов в сторону мирного разреше-
ния кризиса. В частности, это каса-
ется возвращения заблокирован-
ных российских активов — большая 
их часть, а именно €210 млрд, хра-
нится в бельгийском депозитарии 
Euroclear. В постпредстве РФ в ЕС 
заявили «Известиям», что «Брюссель 
занимает бескомпромиссную пози-
цию в отношении заморозки наших 
госактивов».

— К тому же на использовании при-
были от управления заблокирован-
ными российскими госактивами 
строится мошенническая инициати-
ва «семёрки» по кредитованию Укра-
ины (ERA), главную роль в которой 
играет ЕС. При этом оголтелые еэсов-
ские русофобы предлагают на этом 
не останавливаться и агитируют 
за полную конфискацию наших ак-
тивов, — сказали «Известиям» в рос-
сийском представительстве в Евро-
союзе.

Летом 2024 года страны G7 согласо-
вали механизм (Extraordinary Revenue 
Acceleration for Ukraine — ERA), 
по которому Киеву предоставляет-
ся кредит на сумму около $50 млрд — 
он будет погашаться за счёт будущих 
процентов с российских активов.

На фоне обнадёживающего диа-
лога Москвы и Вашингтона в Евро-
пе повторяют всё те же условия для 
возвращения средств РФ. «В соответ-
ствии с законодательством ЕС рос-
сийские активы должны оставаться 
без движения до тех пор, пока Россия 
не прекратит свою агрессивную вой-

ну против Украины и не компенсиру-
ет ей ущерб», — заявили «Известиям» 
в Еврокомиссии. Брюсселю вторит 
и локомотив европейской экономики.

— G7 использует непредвиденную 
прибыль от иммобилизации активов 
Центробанка РФ, которые юридиче-
ски не принадлежат России, для обе-
спечения кредитов Украине в рамках 
ERA с 2024 года, — подчеркнули «Изве-
стиям» в минфине Германии.

Более того, в Брюсселе продол-
жают агитировать за передачу рос-
сийских активов Украине, чтобы 
восстанавливать её. По словам Влади-
мира Зеленского, 23 апреля на встрече 

в Лондоне, ста-
т ус которой , 
к слову, был 

значительно снижен после отказа 
США отправлять делегацию на высо-
ком уровне, были согласованы некие 
поправки к американскому «мирному 
плану». Они предполагают отсутствие 
каких-либо ограничений для ВСУ, от-
каз от признания Крыма и новых тер-
риторий в составе РФ, а также восста-
новление Украины, в том числе за счёт 
денег РФ. Конечно, подобные действия 
ЕС в контексте российских активов 

не способствуют урегулированию 
украинского кризиса, отметил в раз-
говоре с «Известиями» программный 
директор Российского совета по меж-
дународным делам и клуба «Валдай» 
Иван Тимофеев.

31 марта состоялась встреча ми-
нистров иностранных дел Испании, 
Франции, Германии, Италии и Поль-
ши в формате «большой пятёрки». 
В ней также приняли участие пред-
ставители Великобритании и Украи-
ны вместе с главой евродипломатии 
Каей Каллас. Обсуждались вариан-
ты дальнейшей поддержки Украины, 
включая судьбу замороженных рос-
сийских активов. По итогам встре-
чи участники пришли к выводу, что 
деньги всё же должны оставаться 

замороженными. Опасения звучат 
даже со стороны наименее лояльных 
к России стран ЕС. Глава МИД Эсто-
нии Маргус Цахкна неделю назад зая-
вил, что разморозка Евросоюзом рос-
сийских €210 млрд заставит Европу 
расплачиваться по выданным Кие-
ву кредитам.

РФ не раз подчёркивала: исполь-
зование замороженных суверенных 
российских активов Брюсселем — это 

грубое нарушение основополагаю-
щих принципов и норм международ-
ного права. В Москве также пообещали 
ответить на попытки ЕС экспроприи-
ровать её средства. В начале года про-
фильные российские ведомства уже 
согласовали текст законопроекта, ко-
торый позволит России изымать ак-
тивы резидентов недружественных 
стран, необоснованно конфисковав-
ших имущество РФ.

США при новой администрации 
в Белом доме занимают куда более 
сдержанную позицию. По крайней 
мере просочившийся недавно в СМИ 
«план Трампа» по урегулированию 
ситуации на Украине включает в себя 
де-юре признание Крыма российским, 
де-факто признание ЛНР, ДНР, Хер-
сонской и Запорожской областей ча-
стью РФ, а также обещание не брать 
Киев в НАТО, снятие санкций (начиная 
с 2014 года) и экономическое сотрудни-
чество с США. Да и публичные выска-
зывания Трампа явно говорят в пользу 
возможного юридического признания 
полуострова территорией РФ.
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2 млн жителей сектора Газа
два месяца лишены доступа
к гуманитарной помощи

€210 млрд российских активов
хранится в бельгийском депозитарии
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ложение: «Зачем ждать до 8 мая? Если 
огонь можно прекратить сейчас и с лю-
бой даты на 30 дней — значит, это ре-
ально, а не просто для парада», — зая-
вил министр иностранных дел страны 
Андрей Сибига. Однако подобный де-
марш выглядит скорее попыткой пе-
рехватить инициативу, чем реальной 
готовностью к диалогу. Россия продол-
жает специальную военную операцию, 
но готова начать переговоры с Киевом 
без предварительных условий. Только 
эти переговоры должны быть направ-
лены на устранение первопричин кризи-
са. При этом в Кремле не скрывают, что 
ставят под сомнение искренность Киева.

Объявленное перемирие — часть 
сложной мозаики, где важным игроком 
остаются США. Дональд Трамп, чьи от-
ношения с Киевом постоянно меняют-
ся, заявил, что Зеленский готов отка-
заться от притязаний на Крым. «Вопрос 
принадлежности Крыма окончатель-
но решён. Россия не ведёт переговоров 
о целостности своей территории», — от-
ветил на разговоры вокруг судьбы по-
луострова глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. При этом Москва и Вашингтон, судя 
по заявлениям, нащупывают точки со-

прикосновения. Трамп назвал подходы 
России и Штатов «верным направлени-
ем». Песков подтвердил: «В понимании 
президента США в ситуации на Украи-
не есть много элементов, которые со-
впадают с позицией России».

Однако публичная риторика Трам-
па стала жёстче. «У Путина не было при-
чин стрелять ракетами по гражданским 
районам... Это заставляет меня думать, 
что, может быть, он не хочет прекра-
щать войну... Слишком много людей 
умирает!» — написал он 26 апреля в соц-
сети Truth Social. Источники в Белом 
доме говорят о «растущем разочарова-
нии» и Украиной, и Россией, настаивая 
на скорейших переговорах. При этом ад-
министрация Трампа активно продви-
гает сделку по редкоземельным элемен-
там и энергоресурсам с Киевом, которая, 
по данным американских СМИ, может 
быть подписана уже на этой неделе.

Сергей Лавров, комментируя перего-
воры, подчеркнул: «Россия не обсужда-
ет на публике детали. Этим занимается 
Зеленский». РФ также отправила в ООН 
перечень нарушений Киевом моратория 
на атаки энергообъектов. Европейские 
союзники Киева, в свою очередь, стре-
мятся превратить мирную инициативу 
Трампа в инструмент усиления Украи-
ны, но, как считает Лавров, «вряд ли это 
то, чего хочет президент США». Предста-
вители ЕС и НАТО прямо заявляют, что 
будут поддерживать только то соглаше-
ние, которое будет выгодно и удобно Ки-
еву. При этом европейцы требуют изме-
нить некоторые пункты «плана Трампа». 
В частности, СМИ писали о том, что в ЕС 
не согласны с территориальными уступ-
ками со стороны Украины.

Трамп и Зеленский провели очень ко-
роткий разговор в Риме 26 апреля. Тем 
не менее в Белом доме назвали и эту бе-
седу «очень продуктивной». Макрон, 
встретившийся в Италии с украинским 
лидером, заявил о «готовности Украины 
к безоговорочному прекращению огня», 
но в Москве к таким утверждениям от-
носятся скептически. Месяц в таком ре-
жиме может позволить Киеву перевоо-
ружиться и перегруппироваться.

Трёхдневное перемирие не про-
сто жест доброй воли. Это инструмент 
давления на Киев и демонстрация Ва-
шингтону, что Россия готова к диалогу — 
но лишь при условии, что Запад призна-
ет её интересы. Если Украина нарушит 
режим тишины, Кремль получит козырь 
в виде доказательств нежелания Бан-
ковой идти на уступки и долгосрочный 
мир. Если же перемирие будет соблюде-
но, это станет редким шагом к разрядке. 
Однако главный вопрос: готовы ли США 
выйти из игры или продолжат баланси-
ровать между санкциями и сделками? 
Ответ на него определит, станет ли май-
ское затишье прологом к миру или лишь 
паузой перед новым витком конфликта.
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Темнота над Пиренейским полуостровом

28 апреля в Испании и Португалии произошло массо-
вое отключение электроэнергии. Авария затрону-

ла работу метро, аэропортов и больниц, а также спрово-
цировала сильные пробки на дорогах. 

Авария началась после полудня по местному време-
ни, когда мощность испанских электросетей внезапно 
упала почти на 10 ГВт, то есть более чем на треть от об-
щего потребления в стране за день.

Отключения зафиксировали в Мадриде, Барселоне, 
Валенсии, Ла-Корунье, Севилье и других городах. При 
этом Канарские и Балеарские острова Испании смогли 
избежать сбоя в электросетях.

Происшествие застало врасплох миллионы людей, 
парализовав работу общественного транспорта, аэро-
портов и телефонной связи. В ряде районов Португалии 
и Испании перестали работать светофоры, что приве-
ло к пробкам. Некоторые люди оказались заперты в ме-
тро и лифтах. Без электричества остались больницы.

Испанский оператор передачи электроэнергии Red 
Eléctrica заявил, что причина отключения электриче-
ства неизвестна. По предварительной информации, про-
изошедшее вызвано кибератакой.

Португальский сетевой оператор REN считает, что 
причиной масштабного блэкаута могло стать редкое 
атмосферное явление, которое может продлиться ещё 
неделю. Аномальные колебания в высоковольтных ли-
ниях, вероятно, стали результатом экстремальных ко-
лебаний температуры. 

На момент подписания номера в ряде районов уже 
удалось устранить перебои с подачей электроэнергии.
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Закрытая станция метро во время масштабного сбоя 
в работе электросетей (Мадрид, Испания)
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Пограничная подстава
Пакистан готовится к военному вторжению Индии

Екатерина Хамова 

П акистан готовится к вторжению 
со стороны Индии, при этом уже 

на протяжении нескольких дней про-
должаются перестрелки на границе. 
В Индии не скрывают намерения нане-
сти удар возмездия по пакистанским 
террористическим группировкам. При 
этом иностранные политики призыва-
ют ядерные державы к диалогу, одна-
ко в экспертном сообществе полагают, 
что конфликт пока далёк от завершения. 
Смогут ли Индия и Пакистан избежать 
эскалации — в материале «Известий».

Четыре ночи подряд на границе Ин-
дии и Пакистана в спорном регионе 
Джамму и Кашмир звучат выстрелы, 
сообщили утром 28 апреля представи-
тели индийской армии. Жертв пока уда-
лось избежать.

«В ночь с 27 на 28 апреля посты паки-
станской армии открыли неспровоци-
рованный огонь из стрелкового оружия 
по территории линии контроля в райо-
нах напротив округов Купвара и Пунч. 
Индийские войска отреагировали бы-
стро и эффективно», — говорится в за-
явлении индийской армии.

Ситуация в регионе обострилась 
22 апреля, когда в населённом пункте 
Пахалгам, он находится на подкон-
трольной индийским властям терри-
тории, произошёл теракт. Вооружённые 
боевики напали на туристов в доли-
не Байсаран, в результате погибли 
25 граждан Индии и один гражданин 
Непала, ещё несколько десятков полу-
чили ранения.

Индия обвиняет в произошедшем 
власти Пакистана, хотя публичных 
подтверждений о причастности Ис-
ламабада не было предоставлено. От-
ветственность за теракт на себя взяла 
группировка «Фронт сопротивления» 
(The Resistance Front, TRF).

Службы безопасности Индии уже 
задержали около 500 человек для до-
просов и осмотрели около 1 тыс. до-
мов в поиске террористов в Кашмире 
(в некоторых домах во время обысков 
прогремели взрывы). По словам индий-
ской полиции, уже установлены лич-
ности как минимум двух подозревае-
мых террористов — оба они граждане 
Пакистана.

В ответ на атаку власти Индии вве-
ли ряд ограничительных мер, включая 
высылку пакистанских военных атташе, 
приостановку действия договора о во-
дах Инда и немедленное закрытие на-
земного пограничного пункта Аттари. 
С 24 по 28 апреля как минимум 537 граж-
дан Пакистана покинули Индию, сре-
ди них девять дипломатов и официаль-
ных лиц. За тот же промежуток времени 
850 индийцев, включая 14 дипломатов 
и официальных лиц, вернулись из Па-
кистана в Индию через международ-
ный пограничный переход в Пенджабе.

Кроме этого, по рекомендации Ми-
нистерства внутренних дел Индии 
были заблокированы 16 пакистанских 
YouTube-каналов за распространение 
провокационного контента и ложных 

сведений относительно индийской ар-
мии и органов безопасности.

Индийские власти также заявили, 
что рассматривают возможность нане-
сения военного удара возмездия по па-
кистанским террористам с территории 
страны, сообщает со ссылкой на высоко-
поставленный источник в индийском 
правительстве газета Indian Express.

Учитывая всё происходящее, министр 
обороны Пакистана Хаваджа Асиф за-
явил, что считает военное вторжение Ин-
дии в его страну неизбежным. «Мы укре-
пили наши силы, потому что это сейчас 
необходимо. В такой ситуации нужно 
принимать стратегические решения», — 
сказал он. По его словам, страна может 
применить свой ядерный арсенал, толь-
ко если возникнет прямая угроза её су-
ществованию. При этом ранее он зая-
вил, что конфликт вряд ли дойдёт до той 
степени, когда потребуется применение 
оружия массового уничтожения.

На этом фоне российское посоль-
ство в Индии рекомендовало россия-
нам воздержаться от поездок в Джам-
му и Кашмир. 

Значат так
A В пресс-службе ведомства 

«Известиям» подтверди-
ли, что депутатский законопроект на-
ходится на рассмотрении в министер-
стве, его позиция будет представлена 
в установленные сроки. В Минэке также 
отметили: вопрос об условиях возвра-
щения иностранных инвесторов явля-
ется комплексным и требует взвешен-
ного подхода.

В законопроекте оговаривают и дру-
гие значимые детали возвращения ино-
странных компаний. Например, новый, 
теперь уже российский владелец может 
отказаться от исполнения опциона в од-
ностороннем порядке. Причём это воз-
можно сразу в нескольких случаях: если 
штаб-квартира зарубежной организа-
ции находится в государстве, которое 
совершает недружественные действия 
по отношению к РФ, а также если акции 
компании были проданы российской 
стороне в период с 24 февраля 2022 года 
по 1 марта 2025-го.

Плюс к этому сделка не состоит-
ся, если цена опциона ниже рыночной 
либо с момента его заключения про-
шло два года и более, а в это время от-
ечественный собственник исполнял 
и исполняет свои обязательства перед 
работниками и кредиторами. Такие по-
правки предложены сразу ко второму 
чтению внесённого в Госдуму законо-
проекта — он уже прошёл первое одо-
брение депутатов, его автор — член ко-
митета ГД по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отноше-
ниям Владимир Резник.

Получить его комментарий не уда-
лось, глава комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земельным и имуще-
ственным отношениям Сергей Гаврилов 
не ответил на запрос «Известий». В пра-
вительстве перенаправили вопросы ре-
дакции в Минэкономразвития. Издание 
также адресовало их Минпромторгу, 
Минсельхозу, ФАС и Минфину.

С февраля 2022 года и до сегодняш-
него дня иностранные компании заклю-
чают сделки, в результате которых ак-
ции зарубежных инвесторов переходят 
к российским. Это ведущие отрасли эко-
номики: промышленность, в том числе 
энергетика, газ, нефть, торговля, одежда, 
финансы, транспорт, программное обе-

спечение, питание, алкоголь и напитки 
и так далее, всего более 15 направлений.

Интересно то, что существенная 
их часть заключала соглашения о воз-
можном возвращении в страну. Напри-
мер, в мае 2023 года Денис Мантуров, 
занимавший тогда должность вице-
премьера, главы Минпромторга, гово-
рил «Известиям», что половина про-
давших свой бизнес в РФ зарубежных 
компаний может вернуться в течение де-
сяти лет. «Примерно половина иностран-
ных организаций, продавших свой биз-
нес в России, имеет опцион на обратный 
выкуп активов в горизонте 3–10 лет», — 
сказал тогда чиновник. Он же в феврале 
2024 года сообщал, что из нашей страны 
ушло около 100 европейских компаний 
из 500 работавших и 66 американских 
из 350 расположенных в РФ.

Самыми известными сделками, ко-
нечно, стали контракты за один рубль. 
Так, например, уходили французская 
Renault и американская McDonald’s. Из-
вестно, что первая компания передала 
свои российские активы с правом вы-
купа доли в течение шести лет. Как пи-
сали СМИ, аналогичные условия были 
с рестораторами из «Вкусно — и точка», 
которая, правда, не раскрывала своих 
условий по сделке.

Вопрос о возвращении зарубеж-
ных брендов в Россию сейчас актуален. 
На фоне потепления отношений с США 
и первых новостей о том, что сами ино-

странные организации начали прояв-
лять интерес к перспективам сотруд-
ничества, в правительстве развернулась 
дискуссия: при каких условиях возмож-
но их возвращение. Ведь иностранный 
бизнес, покидая страну, часто нарушал 
свои обязательства в России — перед 
партнёрами, кредиторами, работни-
ками и, наконец, перед потребителями.

Поэтому чиновники во главе с Мин-
фином сейчас формируют необходимые 
подходы к тому, как должно строиться 
восстановление отношений с западны-
ми партнёрами. Пока известно, что за-
рубежный бизнес должен получить одо-
брение кабмина. Но на повестке многие 
другие аспекты: должна ли иностранная 
компания дополнительно локализовать 
здесь производство, проинвестировать 
фиксированную сумму в отечественную 
экономику в качестве своеобразного де-
позита и многие другие условия.

Но нужно ли при этом сразу обра-
щаться к запретам — пока остаётся во-
просом, ведь, по сути, все отрасли, в ко-
торых иностранцы сворачивали своё 
активное участие, можно оценить как 
социально значимые, сказал «Извести-
ям» директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. Осложняет ситуацию 
и то, что законодательство не предусма-
тривает такого понятия, по этому неясно, 
какие опционы в зоне риска. Но на пер-
вый взгляд это сферы питания, торговли, 

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров 

Е гипетская авиакомпания AlMasria 
Universal Airlines почти на треть со-

кращает полётную программу из Рос-
сии на курорты Шарм-эш-Шейх и Хур-
гада и обратно с 20 мая, рассказал 
«Известиям» источник в самой ави-
акомпании. Факт пересмотра про-
граммы подтвердили в Росавиации 
и собеседник в Минтрансе. Причины — 
нехватка у перевозчика самолётов 
из-за вторичных санкций и задержка 
рейсов из-за угроз безопасности по-
лётов. Как это изменит ситуацию для 
туристов с поездками в Египет — раз-
бирались «Известия».

Египетская AlMasria Universal 
Airlines предупредила российские 
авиавласти о трудностях с работой 
на международных маршрутах. На-
блюдаются систематические задерж-
ки рейсов, из-за чего программу по-
лётов пришлось пересмотреть перед 
началом туристического сезона для 
трёх отечественных туроператоров — 
Coral Travel, Fun & Sun и Anex Tour, рас-
сказал «Известиям» источник в авиа-
компании.

— Для Anex Tour сокращено 50% 
рейсов. В Шарм-эш-Шейх авиакомпа-
ния будет летать только пять раз в не-
делю. Для Fun & Sun сокращение от-
правлений самолётов составило 37%. 
AlMasria Universal Airlines может вы-
полнять еженедельно только по семь 
рейсов в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. 
Для Coral Travel египетский авиапе-
ревозчик планирует сократить полё-
ты на 21% (20 рейсов в Шарм-эш-Шейх 
и 10 в Хургаду), — отметил он.

Всего сокращения составят 27%, 
добавил он.

По словам собеседника «Изве-
стий», отменённые рейсы будут пе-
рераспределены туроператорами 
между российскими и иностранны-
ми перевозчиками. Взять на себя 
нагрузку должны отечественные 
авиакомпании Azur, «Уральские авиа-
линии» и Red Wings, а также египет-
ские — Egypt Air, Air Cairo, Red Sea 
Airlines. Причём расписание изме-
нится уже с 20 мая, утверждает пе-
ревозчик.

— Рос а виа ц и я договори лас ь 
с AlMasria Airlines о сокращении 
программы полётов в Россию. Те-
перь авиакомпания её реализовыва-
ет, — отметил источник «Известий» 
в Минтрансе.

Полностью закрывать допуски 
авиакомпании не планируется, так 
как из-за этого могут пострадать пас-
сажиры — билеты уже распроданы 
до середины лета, и пересадить лю-
дей на другие рейсы не представля-
ется возможным, отметил он.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в AlMasria Airlines, для обеспече-
ния своих обязательств перед рос-
сийскими пассажирами и снижения 
вероятности задержек других вылетов 
авиакомпания выделит два резерв-
ных самолёта в Шарм-эш-Шейхе. Это 
Airbus A320 вместимостью 180 мест 
и Boeing 737-400 с 168 креслами. Так-
же AlMasria Universal подписала со-
глашение с Red Sea и Southwind о пре-
доставлении резервных самолётов 
в экстренных случаях, чтобы не до-
пустить срывов рейсов, добавил он.

Причиной пересмотра расписа-
ния собеседник в египетском пере-
возчике называет недружественные 
действия со стороны ЕС. По его сло-
вам, возможности по приобретению 
воздушных судов серьёзно ограниче-
ны из-за санкций, поскольку лизин-
говые компании отклонили запросы 
авиакомпании на предоставление ус-
луг аренды без обслуживания. Поэто-
му значительная часть финансовых 

ресурсов в размере около $100 млн 
пошла на приобретение четырёх са-
молётов для эксплуатации на россий-
ском рынке: это два Airbus A321 и два 
Airbus A330, причём один самолёт ра-
нее принадлежал итальянской Alitalia, 
добавил собеседник «Известий».

— После перечисления одного 
из платежей деньги были удержаны 
на депозитном счёте из-за того, что 
египетскую авиакомпанию упрекну-
ли в работе с РФ. Поэтому в эксплу-
атацию поступили лишь два само-
лёта, да и то с задержкой более чем 
на 65 дней, — рассказал он.

Помимо финансовых причин в еги-
петском перевозчике отмечают тамо-
женные правила в сочетании со стро-
гими мерами безопасности в РФ. Так, 
применение разовых разрешений для 
использования воздушных зон рос-
сийских аэропортов порой приводи-

Мир Экономика и бизнес

Варшавский разговор
США продавливают свои интересы в Европе через «Инициативу трёх морей»

Кирилл Фенин, Семён Бойков

«И нициатива трёх морей» готовит 
Восточную Европу к потенциаль-

ному конфликту с Россией за счёт фор-
мирования инфраструктуры двойного 
назначения, считают эксперты. Черного-
рия и Албания станут участниками этого 
объединения, заявил президент Польши 
Анджей Дуда. Вашингтон использует ор-
ганизацию для продвижения своих энер-
гетических проектов, прежде всего АЭС 
и СПГ. При этом полностью отказаться 
от диалога с РФ не получится, сказали 
в парламенте Эстонии. О разногласиях 
внутри «Инициативы трёх морей» — в ма-
териале «Известий».

В Варшаве 28–29 апреля проходит 
10-й, юбилейный саммит «Инициативы 
трёх морей». В мероприятии принима-
ет участие более 20 делегаций высоко-
го уровня. Планируется наметить планы 
развития объединения на следующие 
десять лет. Учитывая, что Польша пред-
седательствует в Совете ЕС, этот саммит 
повлияет на всю политику союза на вос-
точном направлении. «Инициатива» по-
полнится новыми странами: Черного-
рия и Албания присоединятся в качестве 
ассоциированных государств-участни-
ков, а Турция и Испания станут партнё-
рами, объявил президент Польши Ан-
джей Дуда.

«Инициатива трёх морей» была запу-
щена в 2015 году и объединяет Австрию, 
Болгарию, Венгрию, Грецию, Латвию, 
Литву, Польшу, Румынию, Словакию, 
Словению, Хорватию, Чехию и Эсто-
нию. В 2022-м Украина получила статус 
партнёра-участника, а год спустя его 
предоставили и Молдавии. Формально 
организация занимается развитием ин-
фраструктуры и поощрением инвести-
ций, но фактически «Инициатива трёх 
морей» направлена на реализацию так 

называемого Междуморья — стратегии 
укрепления позиций Польши в Восточ-
ной Европе.

Президент США Дональд Трамп при-
сутствовал на саммите «Инициативы» 
в 2017-м во время своего первого сро-
ка. Его приглашали и в этот раз, но Шта-
ты представляет министр энергети-
ки Крис Райт. Участники «Инициативы 
трёх морей» в энергетических вопросах 
полагаются скорее на Вашингтон, чем 
на Брюссель. Например, Польша и США 
подписали новое соглашение о строи-
тельстве первой польской АЭС, сообщил 
премьер республики Дональд Туск. Сто-
роны также обсудили поставки амери-
канского СПГ в Восточную Европу.

— Мы делаем Польшу и Европу неза-
висимыми от российских поставок. И, 
возможно, таким образом, получится 
без доплат обеспечить газ для Украины 
через наше американо-польское сотруд-
ничество, — заявил министр энергетики 
США Крис Райт.

Ещё во время первого срока Дональ-
да Трампа — в 2020 году США и Польша 
заключили соглашение о сотрудниче-
стве в области расширения, модерниза-
ции и развития ядерной энергетической 
программы республики. В рамках дого-
ворённостей планировалось построить 
в Польше шесть ядерных реакторов. Воз-
ведение первой в республике АЭС соби-
раются начать в 2028 году, а ввод в экс-
плуатацию запланирован на 2036-й.

В ЕС всё большую значимость при-
обретает военная сфера, и на этом фоне 
«Инициатива трёх морей» тоже обраста-
ет новым значением. Несмотря на боль-
шие противоречия между отдельными 
странами этого объединения, они всё 
активнее осознают наличие некоторых 
общих интересов, особенно в общении 
с Брюсселем и Вашингтоном, расска-
зал «Известиям» научный сотрудник 

Института славяноведения РАН Олег 
Неменский.

— Мы видим, что организация рас-
ширяется. Идёт речь о присоединении 
Финляндии, и все те инфраструктурные 
проекты, которые изначально предпо-
лагалось реализовывать как экономи-
чески выгодные, теперь оказываются 
значимыми уже как объекты двойного 
назначения. Эта инфраструктура может 
использоваться в будущем военном кон-
фликте с Россией, — заявил эксперт.

Стоит отметить, что большая часть 
стран из «Инициативы трёх морей» вы-
полняет требование НАТО выделять 
на военные расходы не менее 2% ВВП. 
Польша в 2024-м потратила 4%, Эсто-
ния — 3,43%, Латвия — 3,15%, Греция — 
3,08%, а Литва — 2,85%. Румыния, Болга-
рия, Венгрия и Словакия также вложили 
в оборону в 2024-м более 2% ВВП.

«Инициатива трёх морей» важна ещё 
и по той причине, что может стать аль-
тернативной площадкой для интегра-
ции, если ЕС столкнётся с проблемами. 
Особенно эту инициативу продвигает 
Польша, делая упор на свою способность 
противостоять РФ, заявил «Известиям» 
главный научный сотрудник Института 
Европы РАН Николай Межевич.

Однако естественный запрос на вос-
становление связей с Россией у стран 
организации также присутствует. Даже 
в Прибалтике признают неизбежность 
диалога с РФ в силу соседства. По-
сле окончания украинского конфлик-
та темами для обсуждения могут стать 
приграничное сотрудничество и вос-
становление товарооборота. Об этом 
«Известиям» заявили депутаты пар-
ламента Эстонии Андрей Коробейник 
(Центристская партия) и Калле Грюн-
таль (независимый).

— После войны, разумеется, ситуа-
цию надо будет оценить заново. Грани-
ца у нас общая, в каких-то бытовых во-
просах диалог имеет место, — заявил 
«Известиям» Коробейник.

Напомним, что в 2014–2020 годах 
действовала программа пригранично-
го сотрудничества РФ и Эстонии. Были 
реализованы проекты по улучшению 
экологической ситуации и развитию 
транспортного сообщения в акватории 
Псковско-Чудского водоёма, пригранич-
ные районы двух стран получили инве-
стиции в размере €34,2 млн.

« ПОЛНОСТЬЮ ЗАКРЫВАТЬ ДОПУСКИ АВИАКОМПА-
НИИ НЕ ПЛАНИРУЕТСЯ, ТАК КАК ИЗ-ЗА ЭТОГО МОГУТ 
ПОСТРАДАТЬ ПАССАЖИРЫ — БИЛЕТЫ УЖЕ РАСПРО-

ДАНЫ ДО СЕРЕДИНЫ ЛЕТА, И ПЕРЕСАДИТЬ ЛЮДЕЙ НА ДРУГИЕ 
РЕЙСЫ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ ВОЗМОЖНЫМ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Вот Хургада
AlMasria Airlines сократила полётную 
программу из РФ на курорты Египта — 
что стало причиной и кто заменит 
перевозчика на одном  
из востребованных направлений
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Джамму и Кашмир — штат на се-
вере Индии, имеющий спорные 
территории с Пакистаном. Пер-
вая индо-пакистанская война 
1947–1948 годов завершилась 
разделом Кашмира по линии 
прекращения огня под контро-
лем ООН, однако конфликт оста-
ётся нерешённым до сих пор. 
Обе страны сохраняют воен-
ное присутствие в регионе, иг-
норируя призывы к плебисциту.

Справка «Известий»
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Вперёд в прошлое
A Некоторые кредитные ор-

ганизации, такие как фран-
цузская Societe Generale и чешская 
PPF (материнские компании Росбан-
ка и Хоум Банка соответственно), про-
дали свои российские активы ещё 
в 2022 году с большим дисконтом. На-
пример, Росбанк купили структуры 
«Интерроса» менее чем за треть ка-
питала. Ситибанк ещё до СВО свер-
нул в России бизнес по обслужива-
нию физлиц.

В итоге доля иностранцев на финан-
совом рынке РФ сократилась с 11% в на-
чале 2022 года до 4–5% к 2025-му, оцени-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Однако ряд игроков продолжает де-
ятельность у нас в стране. Среди них — 
Райффайзенбанк и ЮниКредит Банк, 
которые до сих пор входят в список си-
стемно значимых кредитных организа-
ций, формируемый ЦБ. При этом они 
не раз официально заявляли о планах 
уйти из России, но это сложный про-
цесс.

UniCredit открыто заявил о намере-
нии воспользоваться геополитической 
оттепелью, чтобы выгодно продать рос-
сийский бизнес.

При этом внутри австрийского 
Raiffeisen Bank International (RBI), как 
сообщали СМИ, разделились мне-
ния относительно стратегии выхода 
с рынка РФ. Часть руководства наста-
ивает на продаже российской «доч-
ки», другие предлагают дождать-
ся развития событий. Если западные 
компании возобновят работу в России, 
то Raiffeisen может увидеть в этом воз-
можность продать свои активы и поки-
нуть страну. «Известия» направили за-
просы в «Райффайзен» и «ЮниКредит» 
о том, не изменили ли эти игроки пла-
ны по уходу из РФ.

Источники Bloomberg сообщали, 
что российские власти не дадут им про-
дать активы покупателям из РФ, пото-
му что тогда дочерние структуры могут 

подпасть под санкции. При этом про-
тиводействие западных стран исклю-
чает возможность продать бизнес не-
резидентам.

Кроме того, минимальный дисконт 
для сделок по продаже иностранцами 
активов в России составляет 60%, сооб-
щал ранее министр финансов РФ Антон 
Силуанов. Также компании должны бу-
дут заплатить взнос в бюджет в разме-
ре 35% от рыночной стоимости актива — 
25% сразу, ещё 5% в течение года и ещё 
5% в следующие два года.

Однако в последние месяцы ситуа-
ция могла измениться из-за потепле-
ния отношений между США и Россией — 
на фоне переговоров об урегулировании 
конфликта на Украине Вашингтон давал 

сигналы о готовности к экономическо-
му сотрудничеству с Москвой. В част-
ности, спецпредставитель президента 
США Дональда Трампа Стив Уиткофф 
заявил, что стороны обсуждают «очень 
перспективные коммерческие возмож-
ности».

Потепление уже заметно: к внебир-
жевым торгам на Мосбирже вернулось 
108 заблокированных американских 
акций и 19 замороженных фондов меж-
дународной инвестиционной груп-
пы FinEx. Разрешение Национально-
го клирингового центра заключать 
с ними внебиржевые сделки действу-
ет с 28 апреля. Также изменения отра-
жены на портале НКЦ и страницах цен-
ных бумаг на сайте Мосбиржи. То есть 
владельцы этих активов, которые рань-
ше не могли из них выйти, теперь сно-

ва получают возможность совершать 
с ними сделки.

В апреле в Financial Times сообща-
ли, что Raiffeisen Bank International 
при остановил попытки продать рос-
сийский бизнес на фоне возможного 
потепления отношений между США 
и Россией. Выяснилось, что это ре-
шение было принято ещё в феврале, 
уточнили источники издания. Пауза 
необходима, чтобы заново оценить си-
туацию и понять, не изменится ли по-
зиция США. Впрочем, сама финансовая 
организация тогда официально эту ин-
формацию опровергла.

Де-факто «Райффайзен» после ухода 
западных конкурентов получает в Рос-
сии почти половину прибыли и делает 

всё, чтобы остаться, несмотря на дав-
ление со стороны европейских властей, 
отметил экономист Алексей Кричев-
ский. Банк выбрал стратегию «ни во-
йны, ни мира» — формально выполняя 
планы по выходу с рынка, он продолжа-
ет получать в России крупную прибыль 
и ждёт оттепели в отношениях страны 
с ЕС, пояснил независимый финансо-
вый эксперт Андрей Бархота.

— Если «Райффайзен» восстановит 
ранее замороженные кредитные лими-
ты, он быстро восстановит утраченные 
позиции на российском рынке, — уве-
рен экономист.

«ЮниКредит», в свою очередь, на-
ходится в сложной ситуации, уточ-
нил Бархота. Он сокращается гораздо 
быстрее, чем Райффайзенбанк, а до-
ходов у него может быть недостаточ-

но, чтобы восстановить прежнюю эф-
фективность.

Тем не менее «ЮниКредиту» вряд ли 
грозят санкции, ведь это сильно удари-
ло бы по финансовой системе ЕС, счи-
тает Наталья Мильчакова. Дело в фи-
нансовом секторе Италии: там многие 
банки и так испытывают проблемы 
из-за слабости экономики еврозоны, 
а ограничения против «ЮниКредита» 
способны будут нанести существен-
ный ущерб стабильности банковской 
системы страны.

Риски введения новых рестрик-
ций со стороны США постепенно па-
дают после прихода к власти Дональда 
Трампа, который стремится выстро-
ить диалог с РФ по урегулированию 
украинского конфликта. Тем не менее 
реального, а не вербального «потепле-
ния» в отношениях двух стран пока нет, 
поэтому санкционные риски для ино-
странных банков в РФ всё-таки есть, 
уточнила Наталья Мильчакова.

Для полномасштабного возвраще-
ния западных банков нужны снятие 
ограничений с российского финансо-
вого сектора и восстановление плате-
жей через SWIFT, но сроки неизвестны, 
констатировала эксперт.

Впрочем, их роль на внутрироссий-
ском рынке сейчас невелика по сравне-
нию с прошлым десятилетием. Именно 
они когда-то задавали стандарты об-
служивания, став маяками для мест-
ных игроков, но сейчас у нас есть 
собственные игроки высокого каче-
ства, напомнил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский.

Рассчитывать на быстрый приход 
иностранных банков — даже если СВО 
закончится — наивно, восстановле-
ние доверия займёт годы, предупре-
дил Алексей Кричевский. Возможности 
для заработка будут значительными, 
но и риски останутся высокими. Пока 
же оставшиеся в России кредитные ор-
ганизации балансируют между санк-
циями и надеждой на перемены.

Экономика и бизнес

Достать и перегнать
Спрос на доставку машин из-за рубежа вырос на 22%

Ксения Набаткина, Яна Штурма

П ерегонять машины из-за рубежа вес-
ной этого года стали чаще, расска-

зали «Известиям» участники рынка. Ин-
терес к услуге вырос почти на четверть, 
а поиск водителей — на треть. Желаю-
щих привезти автомобиль из-за грани-
цы интересуют как азиатские, так и ев-
ропейские марки. В большинстве случаев 
таким образом сейчас приобретают ма-
шины с пробегом. Спрос на автомоби-
ли за рубежом стимулировало снижение 
курса доллара, сделавшее такие сдел-
ки более выгодными, отметили экспер-
ты. Также, по их словам, на рост такого 
интереса влияет и скорое ужесточение 
правил уплаты утилизационного сбора.

С начала весны 2025 года вырос ин-
терес к международной доставке ма-
шин, сообщили «Известиям» в серви-
сах. Так, спрос на перегон автомобилей 
из-за границы в марте вырос на 22%, 
следует из данных «Авито Услуг». Кро-
ме того, на треть чаще стали искать во-
дителей-перегонщиков. От них требу-
ется доставить автомобиль в том числе 
и из одного города в другой. Спрос на пе-
ревозку машин автовозами между горо-
дами за месяц вырос на 13%.

Рост интереса к услуге подтвердили 
«Известиям» и участники рынка. На фоне 
снижения продаж новых автомобилей 
растёт рынок машин с пробегом, пояс-
нил коммерческий директор автомо-
бильного маркетплейса FRESH Евге-
ний Житнухин.

— Не последнюю роль в этой ситуации 
играет доставка машин из-за рубежа. 
Клиенты выбирают такой вариант по-
купки авто по ряду причин. Во-первых, 
больше ассортимент. Во-вторых, 
есть привычные для россиян марки. 
В-третьих, стоимость, — отметил он.

Сейчас, по его словам, большой по-
пулярностью при ввозе из других стран 
пользуются ушедшие из России марки, 
такие как Toyota, BMW и Mercedes-Benz.

— Стоит отметить, что иногда выгод-
нее заказать автомобиль европейского 

бренда из Китая, чем покупать машину 
в России. Многие автогиганты давно пе-
ревели часть своих производств в КНР. 
Например, Mercedes, Audi, Volkswagen, 
BMW. Их модели собираются локально 
и при этом стоят заметно дешевле, чем 
в Европе, — рассказал эксперт.

Так, по его словам, электрокроссовер 
BMW iX3, который собирают для миро-
вого рынка только в Китае, можно при-
везти в Россию на 15–20% дешевле, чем 
из Германии.

— Сейчас чаще всего пригоняют ав-
томобили под заказ, это даёт гарантию 
компании-перевозчику, что ввезённая 
машина будет реализована. Таким обра-
зом минимизируются риски для продав-
ца, — добавил Евгений Житнухин.

Покупателей привлекают большим 
выбором, более лояльными ценами, под-
тверждённым пробегом и прозрачной 
историей, убедились «Известия» на сай-
тах компаний, предлагающих услуги 
по импорту машин из-за границы в Рос-
сию. Так, привезти из Южной Кореи Kia 
с пробегом 50 тыс. км предлагают за сум-
му от 2,3 млн рублей.

Услуга по перегону автомобиля 
из-за границы остаётся едва ли не един-
ственным драйвером всего авторынка, 
считает главный исполнительный ди-
ректор проекта Likvi.com и генеральный 
директор Migtorg Александр Коротков. 
Среди стран, которые остаются популяр-
ными рынками для доставки автомоби-
лей в Россию, он назвал также Японию.

— По данным министерства финансов 
Японии, экспорт легковых автомобилей 
в Россию уже в октябре 2024 года вырос 

на 45,8% год к году. Это очевидный ин-
дикатор спроса на пригнанные машины 
из-за рубежа, — отметил эксперт.

По его словам, причина в том, что 
японские автомобили зачастую обходят-
ся на 25–30% дешевле аналогов, а в отдель-
ных сегментах разница достигает 35%.

— Немаловажно и то, что японцы весь-
ма педантичны, большинство машин 
привозится без эксплуатации по России, 
с честным одометром и в свежем техни-
ческом состоянии, что редко встреча-
ется на внутреннем вторичном рынке, — 
подчеркнул он.

Интерес к международной доставке 
машин вырос на фоне укрепления курса 
рубля и падения доллара, полагают экс-
перты. Так, 21 апреля курс доллара к руб-
лю впервые с весны 2023 года опустился 
ниже 79 рублей. Падение курса привело 
к снижению цен, отметили специалисты.

Иностранные машины стали дешев-
ле в валютном выражении, при этом 
спрос на доступные предложения вы-
рос, отметил владелец сети дилерских 
центров коммерческого транспорта 
«Альянс Тракс».

— Кроме того, внутренний рынок ис-
пытывает дефицит некоторых моделей 
и запчастей, что дополнительно стиму-
лирует интерес к ввозу подержанных 
машин, — указал он.

Покупка машин за границей, по его 
словам, в большинстве случаев получа-
ется выгоднее, особенно если речь идёт 
о массовых моделях с пробегом в хоро-
шей комплектации.

— Даже с учётом расходов на транс-
портировку и оформление документов 
многие автомобили обходятся дешев-
ле аналогичных на внутреннем рынке. 
Особенно активно покупаются маши-
ны для личного пользования в регио-
нах и автомобили на разбор для запча-
стей, — подчеркнул он.

Из-за введения утилизационного сбо-
ра, который нужно заплатить при ввозе 
транспортных средств на территорию 
России, общая стоимость ввезённого ав-
томобиля повышается, добавил эксперт.

— Но машины всё равно активно поку-
пают: потребность в транспорте сохра-
няется, новых автомобилей мало, а цены 
на них высокие. Подержанные машины 
остаются более доступным вариантом. 
Утилизационный сбор воспринимает-
ся как вынужденная, но не критическая 
часть расходов, которую готовы оплачи-
вать ради получения нужного автомоби-
ля, — считает он.
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ло к задержкам с отправлением рей-
сов из Египта как минимум на восемь 
часов, отметил источник в авиаком-
пании.

Также значительная часть задер-
жек произошла из-за угроз безопас-
ности полётов, связанных с беспи-
лотниками и погодными условиями. 
Есть и проблемы с закупками запча-
стей, включая двигатели, из-за санк-
ций в отношении РФ. Дополнительной 
проблемой стало хранение запчастей 
в российских аэропортах, отметил со-
беседник в AlMasria Universal Airlines.

В пресс-службе Росавиации сказа-
ли «Известиям»: принимая во внима-
ние периодические сбои в расписа-
нии, египетский перевозчик решил 
сократить количество своих рейсов 
в/из РФ по согласованию с туропе-
раторами.

— Ситуация находится на контроле 
специалистов нашего ведомства. При 
этом агентство не ограничивало ра-
боту AlMasria Universal Airlines, — от-
метили там.

«Известия» направили запросы 
в авиакомпании и туроператорам. 
В Российском союзе туриндустрии 
отказались от комментариев.

— Вторичные санкции действитель-
но накладываются на авиакомпании 
иностранных государств, но в РФ ле-
тают авиаперевозчики из трёх де-
сятков государств, и они давно адап-
тировались, — отметил «Известиям» 
главный редактор портала Avia.ru, 
авиаэксперт Роман Гусаров. — Воз-
можно, что в данном случае ссылка 
на ограничительные меры при сокра-

щении количества рейсов служит от-
говоркой.

Не исключено, что у египетских 
авиакомпаний просто есть сложно-
сти со своей бизнес-моделью. Ве-
роятно, они банально перепродают 
самолёто-рейсы на более выгодные 
маршруты и ограничивают на менее 
выгодных, отметил эксперт.

— Санкции в отношении иностран-
ных перевозчиков за работу с Росси-
ей действуют не всегда одинаково. 
Порой они применяются выборочно 
и без доказательств — по простому 
подозрению в связях с РФ, — расска-
зал «Известиям» основатель сервиса 
по безопасности полётов RunAvia Ан-
дрей Патраков.

Крупные страны, такие как Китай, 
имеют успешный опыт торговых войн 
и противостоят давлению, а у слабых 
получается не всегда. Российский 
туристический трафик для Египта 
важен, поэтому недружественные 
страны и стараются его ограничить, 
резюмировал эксперт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

промышленности и все другие, которые 
оказывают прямое влияние на благосо-
стояние человека, пояснил он.

— При возвращении западного биз-
неса в Россию компании должны 
представить правительству план: ка-
кие перспективы по развитию наме-
тил бренд, какую номенклатуру това-
ров он готов и будет производить в РФ, 
по каким ценам. Это позволит оценить, 
какую конкуренцию вернувшийся ин-
вестор создаст отечественным изгото-
вителям, — отметил он. — Ведь у нас есть 
сферы, в которых западный опыт нам 
действительно важен, например в тех-
нологиях, а есть те, где мы справляемся 
своими силами.

Сложности возникнут и с юридиче-
ской стороны, согласились опрошенные 
«Известиями» юристы. Например, в слу-
чае принятия такой закон должен иметь 
ретроспективную силу, ведь запрет рас-
пространят на ранее заключённый оп-
цион, сказал редакции управляющий 
партнёр Legal Group Novator, адвокат Вя-
чеслав Косаков.

— Надо учитывать, что сделки с об-
ратным выкупом акций заключались 
на специфических условиях: неред-
ко иностранные компании переда-
вали российским партнёрам бизнес 
за один рубль с тем условием, что в пер-
спективе они смогут выкупить свои 
активы обратно по оговорённой цене. 

Новый предложенный запрет создаёт 
неоднозначную ситуацию, появляется 
вопрос: а не позволит ли такое ограниче-
ние западным партнёрам пересмотреть 
все условия сделки, — добавил он.

С ним согласен адвокат МКА «Клитин 
и партнёры» Дмитрий Пашин, который 
отметил, что ломается вся логика заклю-
чённого контракта. Нарушается сама 
суть опциональных договорённостей 
между сторонами — базовый принцип 
свободы договора. Иностранная компа-
ния сможет обратиться в Конституцион-
ный суд за разъяснением, соответству-
ет ли такой закон нормам Гражданского 
кодекса, добавил он.

«Известия» направили запросы в Ас-
социацию европейского бизнеса, РСПП, 
ТПП, «Деловую Россию», а также в «Рус-
продсоюз», «Русбренд», АКОРТ.

Предложенная депутатами мера 
справедлива, уверен председатель Со-
вета ТПП по финансово-промышлен-
ной и инвестиционной политике Андрей 
Гамза. Это продиктовано прежде всего 
«совершенно безобразным уходом неко-
торых иностранных компаний с россий-
ского рынка», отметил он.

— Многие зарубежные инвесторы за-
ключали сделки именно с правом об-
ратного выкупа бизнеса. Эти компании 
всегда были заинтересованы в оте-
чественном рынке и, соблюдая санк-
ции, которые должны были навредить 
стране, рассчитывали легко вернуть-
ся. Но мы в такой ситуации должны ду-
мать о собственных интересах — о защи-
те российских производителей и рынка 
от агрессивной конкуренции, — заме-
тил эксперт. — В истории нашей страны 
есть примеры активного развития ино-
странных предприятий и выдавливания 
с рынка отечественных производств, ко-
торые наблюдались в 1990-х годах.

По его мнению, сложившаяся ситуа-
ция требует защитных для нашего рын-
ка мер именно в тех отраслях экономики, 
которые оказывают ключевое влияние 
на экономическое развитие страны.

Ев
ге

ни
й 

Еп
ан

чи
нц

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

AlMasria Universal Airlines — это 
второй национальный пере-
возчик Египта. На российских 
маршрутах с 2007 года авиаком-
пания осуществила более 4 тыс. 
рейсов из Египта в 16 различных 
аэропортов РФ и обратно.

Справка «Известий»

с 11%в начале 2022 года
до 4–5% к 2025-му

сократилась доля иностранцев  
на финансовом рынке РФ

на 25–30%
обходятся подержанные  
японские автомобили

дешевле аналогов

При возвращении за-
падного бизнеса ком-
пании должны пред-
ставить план: какие 
перспективы по раз-
витию наметил бренд, 
какую номенклатуру 
товаров он готов произ-
водить, по каким ценам
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Организаторам смертельной экскурсии  
по Неглинке дали 8,5 и 5,5 года

С уд в Москве приговорил к 8,5 года колонии экскурсовода-диггера 
Никиту Дубаса за нелегальную экскурсию по Неглинке, во время ко-

торой погибли восемь человек. Об этом 28 апреля сообщил корреспон-
дент «Известий» из зала суда.

Кроме того, вынесен приговор руководителю компании «Спутник» Алек-
сандру Киму, который организовывал данные экскурсии. Ему назначили 
5,5 года лишения свободы. Он будет отбывать наказание в колонии обще-
го режима.

Оба фигуранта признаны виновными по ч. 3 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц»). Суд также частично удовлетворил гражданские 
иски потерпевших о взыскании.

Инцидент произошёл 20 августа 2023 года, когда экскурсовод проводил 
группу из семи человек по подземному коллектору реки Неглинки в Москве. 
В этот момент начался сильный ливень, в результате которого коллектор за-
топило. Все восемь участников экскурсии, включая экскурсовода Констан-
тина Филиппова, погибли. В Москве-реке нашли тела всех спустившихся 
в коллектор, в том числе двух подростков.

Организаторов подземных экскурсий Дубаса и Кима заключили под стра-
жу в августе 2023 года. Тогда же Басманный суд заочно арестовал гендирек-
тора экскурсионного бюро «Авангард» Александра Лазовского, который 
тоже проходит обвиняемым по делу. Мужчина уехал в ОАЭ и был объявлен 
в розыск. В сентябре 2024 года стало известно, что Ким и Дубас пытались 
скрыть следы преступления.

Следователи проводили обыски в офисах компаний, которые готовили 
такие спуски под землю. Тогда выяснилось: ООО «Спутник», которое орга-
низовало экскурсию, не было официально зарегистрировано. 

Сотрёт порошок
Двое братьев осуждены по делу о контрабанде полутонны кокаина

Максим Солопов

Б ратьев Георгия и Ивана Радомиро-
вых, обвиняемых в контрабанде 

472 кг кокаина через порт Петербурга, 
приговорили к 21 и 14 годам лишения 
свободы. Ранее Генпрокуратура доби-
лась отмены оправдательного вердик-
та присяжных по их делу, но подельники 
Радомировых — трое граждан Литвы — 
смогли скрыться, пока находились 
на свободе. О том, почему осуждённые 
уходили от наказания, как полицейские 
собирались внедриться в группировку 
и в какой перестрелке ранили её лиде-
ра, — в материале «Известий».

�� «МЕНЯ ОБЪЯВИЛИ 
НАРКОБАРОНОМ»

Мосгорсуд повторно рассмотрел 
громкое дело о контрабанде кокаина 
из Эквадора после того, как Первый 
апелляционный суд общей юрисдик-
ции согласился с доводами Генпроку-
ратуры о нарушениях во время про-
цесса.

По версии обвинения, подсудимые 
входили в преступную группировку ли-
товца Вигантаса Раманаускаса. Как за-
явили в пресс-службе Генпрокурату-
ры, с января 2013 года по апрель 2019-го 
её участники совершили шесть кон-
трабандных поставок кокаина общей 
массой более 472 кг из Эквадора в мор-
ской порт Санкт-Петербурга для сбы-
та в России.

О подробностях расследования «Из-
вестиям» рассказала бывший следова-
тель СД МВД Наталья Клишина, в про-
изводстве которой находилось дело. 
По её словам, в 1990-х Раманаускас за-
нимался угонами дорогих автомобилей, 

за что и был осуждён. Мужчина попал-
ся с поличным в начале 2000-х, но вышел 
на свободу условно-досрочно всего че-
рез год после приговора.

Снова в поле зрения оперативни-
ков Раманаускас попал в 2010-х. Тогда 
сотрудники ФСКН отследили, пред-
положительно, связанные с ним кана-
лы поставок. Как рассказывали «РИА 
Новости» бывшие сотрудники право-

охранительных органов, у них возник 
план: внедриться в группировку под ви-
дом коррумпированных полицейских, 
но начальство идею не одобрило. В ито-
ге Раманаускас переиграл оперативни-
ков и написал заявление о вымогатель-
стве взятки. Сотрудников, которые вели 
его разработку, задержали и осудили. 
На этом подсудимый акцентировал вни-
мание во время первого процесса.

«В конце 2014 года — начале 2015-го 
я выступил в суде по делу сотрудников 
полиции, и у меня начались проблемы... 
Меня объявили наркобароном, — на-
стаивал Раманаускас. — Почему же они 
в 2020 году решили на меня дать такие 
показания?»

�� «ПОДСУДИМЫЕ ОГЛАШАЛИ 
СВЕДЕНИЯ, ПОРОЧАЩИЕ 
СВИДЕТЕЛЕЙ ОБВИНЕНИЯ»

По словам экс-следователя Натальи 
Клишиной, разработку Раманаускаса 
продолжили её коллеги из ФСБ и МВД. 
В ходе расследования были установле-
ны его предполагаемые соучастники — 
племянники Корецас Миндаугас, Эрне-
стас Казлаускас и россиянин Георгий 
Радомиров. В 2015 году Раманаускаса 
задержали в Ленинградской области 
после его предполагаемого участия 
в «стрелке» с конкурентами. Тогда муж-
чина получил лёгкое ранение. Прямых 
доказательств участия литовца в кон-
трабанде у силовиков не было, одна-
ко ему предписали покинуть Россию.

Раманаускас безуспешно пытался 
оспорить это решение — в России жили 
его жена и ребёнок. Тогда мужчина сме-
нил паспортные данные, став по доку-
ментам Игорисом Григасом. Под этим 
именем его и задержали в 2019 году. 
Возле контейнера с наркотиками взя-
ли племянников предполагаемого ли-
дера группировки. Сам он в очередной 
раз сумел уйти, хотя и находился непо-
далёку от места задержания, утверж-
дают правоохранители. Тем не менее 

через месяц Раманаускас всё же был 
взят под стражу вместе с братьями Ра-
домировыми.

В ходе следствия по делу были до-
прошены более 230 свидетелей, про-
ведено свыше 50 обысков и 150 экспер-
тиз, подчёркивали в МВД. В 2021 году 
270 томов уголовного дела были пере-
даны в суд. Генпрокуратура сразу по-
просила Верховный суд изменить под-
судность и перенести разбирательство 
из Петербурга в Москву. Надзорное ве-
домство аргументировало необходи-
мость в этом вероятными коррупцион-
ными связями Раманаускаса в регионе.

Однако и в столице обвиняемые до-
бились оправдательного вердикта при-
сяжных. Всех отпустили из-под стра-
жи в зале суда. Раманаускаса признали 
виновным только по второстепенным 
эпизодам о незаконном пересечении 
границы. Проведённое им время в след-
ственном изоляторе зачлось как уже 
отбытое наказание. После этого все 
трое фигурантов дела из Литвы, поль-
зуясь возможностью, скрылись. В ито-
ге литовцы были объявлены в розыск, 
а оставшиеся в Петербурге братья Ра-
домировы через некоторое время были 
повторно взяты под стражу, уточни-
ла адвокат россиян Елена Белозёрова.

Обжалуя оправдательный приго-
вор, представители Генпрокуратуры 
подчеркнули: сторона защиты и подсу-
димые оказали воздействие на мнение 
присяжных, выходя за рамки допусти-
мого в процессе. Как указало обвине-
ние в апелляционном представлении, 
защита и подсудимые оглашали «све-
дения, порочащие свидетелей обвине-
ния, что повлияло на оценку достовер-
ности их показаний».

Адвокат Елена Белозёрова подчер-
кнула, что в этот раз присяжные также 
посчитали недоказанной часть эпизо-
дов предъявленного обвинения. Геор-
гия Радомирова признали виновным 
в четырёх преступлениях из 12, а его 
брата — в двух из четырёх.

Блазарный ряд
Учёные Крымской обсерватории нашли способ измерить Вселенную  
с помощью чёрных дыр

Андрей Коршунов

Российские учёные создали мето-
дику для изучения систем двойных 

сверхмассивных чёрных дыр — объек-
тов, которые образуются при слиянии 
галактик. Предложенный способ даст 
возможность рассчитать их массу, раз-
меры орбит, скорости движения, запа-
сы и потери энергии, а также срок жизни, 
оставшийся до слияния. Чёрные дыры 
в момент сближения — мощный источ-
ник гравитационных волн. Они, в свою 
очередь, представляют собой канал ин-
формации, освоение которого, в част-
ности, позволит достоверно измерить 
расширение Вселенной, понять природу 
пространства-времени и создать сверх-
точные измерительные приборы ново-
го поколения.

В центре большинства галактик, 
включая Млечный Путь, находятся 
сверхмассивные чёрные дыры. Это объ-
екты с массами от сотен тысяч до мил-
лиардов масс Солнца. При слиянии га-
лактик они образуют двойные системы, 
которые излучают мощные гравита-
ционные волны — рябь пространства-
времени, рассказали специалисты 
из Крымской астрофизической обсер-
ватории РАН.

Они разработали методику, которая 
позволяет исследовать внутреннюю 
структуру таких систем. В том числе 
рассчитывать массы компонентов, раз-
меры их орбит, скорости движения, за-
пасы энергии и её потери за счёт гра-
витационного излучения, а также срок 
жизни системы до объединения. Вме-
сте с тем специалисты определили 
главный источник мощного энерго-
выделения, которое происходит в ре-
зультате взаимодействия чёрных дыр.

— Новый способ основан на данных 
многолетнего наблюдения пяти бла-
заров. Их изучали с помощью 22-ме-
трового радиотелескопа РТ-22 в Си-
меизе (Крым). История непрерывного 
мониторинга превышает 
50 лет. Анализ ин-

формации, накопленной за это время, 
даёт возможность сделать достовер-
ные заключения о свойствах космиче-
ских объектов. В частности, исследова-
тели выявили класс объектов с особой 
периодичностью излучения. Модели-
рование показало, что все пять блаза-
ров — это системы парных сверхмас-
сивных чёрных дыр, и периодичность 
может быть связана с их орбитальным 
движением на стадии слияния, — рас-
сказал «Известиям» заместитель ди-
ректора КрАО РАН Александр Вольвач.

Частицы в таком потоке разгоняют-
ся до скоростей, близких к световым. 
Причём джет блазара направлен в сто-
рону Земли, поэтому наблюдатели ви-
дят его как чрезвычайно яркий источ-
ник во всём электромагнитном спектре 
излучения, рассказал учёный.

По словам Александра Вольвача, 
сейчас выявлено порядка 150 объектов, 
которые претендуют на роль двойных 
сверхмассивных чёрных дыр. Их изуче-
ние позволяет получить новые сведе-
ния о Вселенной.

— В обычном состоянии эти объек-
ты крайне молчаливы. Они не излуча-
ют свет и не проявляют себя напря-
мую. Всё, что мы знаем о них — через 
косвенные эффекты, — как они искрив-
ляют пространство, влияют на движе-
ние звёзд и создают джеты. Но во вре-
мя слияния — особенно на финальной 
стадии — они буквально «выходят 
на сцену», — пояснил специа-
лист.

Именно в этот момент, сообщил 
он, проистекают события колоссаль-
ной мощности. В том числе возникают 
гравитационные волны и колебания, 
которые несут информацию как о са-
мой двойной системе, так и о том, как 
устроена ткань пространства-време-
ни в её окрестностях. Образно говоря, 
в момент слияния чёрные дыры дей-
ствительно начинают «говорить».

К примеру, сообщил учёный, пред-
ложенная модель помогла уточнить 
природу энергии, которая возникает 

в результате этого процесса. Согласно 
сделанным выводам, мощные всплески 
излучения возникают при прохожде-
нии компаньона через аккреционный 
диск (скопление вещества, которое, 
вращаясь, падает на массивный объ-
ект) центральной чёрной дыры. Соглас-
но сделанным расчётам, при каждом та-
ком событии всплески могут достигать 

~1047 эрг/с (в сотни миллионов раз 
ярче Солнца), что полностью со-
гласуется с наблюдениями.

В целом, добавил Алек-
са н д р Вол ьвач , 
д в о й н ы е 

системы сверхмассивных чёрных 
дыр — это мощный источник грави-
тационных волн, которые, в свою оче-
редь, представляют собой канал ин-
формации. Его освоение — это ключ 
к астрономии, которая существенно 
расширит наши знания о Вселенной, 
позволит уточнить её размеры, а также 
даст возможность создать сверхточ-
ные приборы нового поколения.

В частности, с их помощью специа-
листы смогут измерять материалы 
с атомарной точностью, калибровать 
эталоны длины и времени, а также осу-
ществлять мониторинг тектонических 
сдвигов в земной коре и предсказывать 
землетрясения. Вместе с тем кванто-
вые гравиметры по аномалиям грави-
тационного поля помогут находить по-
лезные ископаемые на Земле и других 
планетах.

— Чёрные дыры в большей своей 
части остаются математическими 
объектами, удобными для объясне-
ния явлений. Поэтому, чтобы глубже 
понимать физику нашей Вселенной, 
мы должны их изучать. Вместе с тем 
большинство космических объектов — 
парные системы. Это и звёзды, и груп-
пы галактик, поэтому есть все осно-
вания предположить двойные ядра 
в центрах активных галактик, — отме-
тил руководитель научного направ-
ления Специальной астрофизической 
обсерватории РАН Валерий Власюк.

Это удобная модель, чтобы объяс-
нить квазипериодическую пе-

ременность излуче-
ния, добавил 

он. Поэтому исследования крымских 
специалистов имеют важное значение. 
Для полноты данных изучение ради-
оволн стоит дополнять наблюдения-
ми и в других диапазонах электромаг-
нитного излучения — в видимом свете, 
а также в жёстком гамма- и рентгенов-
ском излучении.

— Выявление периодического сигна-
ла — ключевой момент для подтверж-
дения существования двойных чёрных 
дыр, но ни один из кандидатов на эту 
роль окончательно не подтверждён, 
поскольку существуют альтернатив-
ные гипотезы. Это подчёркивает не-
обходимость осторожного подхода 
к интерпретации данных, — отметил 
заведующий лабораторией экспери-
ментальной астрофизики Институ-
та космических исследований РАН 
Сергей Сазонов.

По его словам, с точки зрения те-
ории двойные сверхмассивные чёр-
ные дыры — важная часть эволюции 
галактик, которые по мере развития 
Вселенной могут сливаться. Разви-
тие исследований может пролить свет 
на пробелы в понимании процесса.

Например, почему при слиянии 
этих объектов природа 

не даёт 

их центральным чёрным дырам легко 
преодолеть «последний парсек» — за-
ключительную дистанцию в несколь-
ко световых лет.

— РТ-22 в Симеизе — один из самых 
чувствительных радиотелескопов 
в миллиметровом диапазоне в нашей 
стране и мире. Именно на нём в 1970-е 
годы открыли блазар S 0528+134, кото-
рый даже получил персональное имя 
Nimfa. Он считается самым мощным 
излучателем во Вселенной, в том числе 
в диапазоне гравитационных волн. Не-
случайно, Nimfa стала одним из глав-
ных объектов, на основе наблюдений 
которого учёные построили свою мо-
дель, — рассказал заведующий лабо-
раторией внегалактической радиоа-
строномии Астрокосмического центра 
ФИАН Юрий Ковалёв.

По его словам, изучение этого объ-
екта ведут и на других телескопах 
мира. Также излучение S 0528+134 мо-
жет быть доступно для регистра-
ции детекторами International Pulsar 
Timing Array — глобального проек-
та, в котором астрономы использу-
ют пульсары (источники периодиче-
ских радиосигналов в космосе), чтобы 
по искажению пространства-времени 
между ними и Землёй определять гра-

витационные волны.

Общество

Блазары — это особый тип чёрных 
дыр в ядрах галактик, которые, погло-
щая окружающее вещество, часть его 
в результате сложного взаимодействия 
с собственным магнитным полем выбра-
сывают в пространство в виде мощных 
струй (джетов).

Справка «Известий»

Никита Дубас и Александр Ким в зале суда

« МОДЕЛИРОВАНИЕ ПОКАЗАЛО, ЧТО ВСЕ ПЯТЬ НА-
БЛЮДАЕМЫХ БЛАЗАРОВ — ЭТО СИСТЕМЫ ПАРНЫХ 
СВЕРХМАССИВНЫХ ЧЁРНЫХ ДЫР, И ПЕРИОДИЧНОСТЬ 

ИЗЛУЧЕНИЯ МОЖЕТ БЫТЬ СВЯЗАНА С ИХ ОРБИТАЛЬНЫМ ДВИ-
ЖЕНИЕМ НА СТАДИИ СЛИЯНИЯ
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Культура

За кадры
Оператор  
«Мастера и Маргариты»  
получил «Белый квадрат»

Анастасия Читинская

В Москве 28 апреля чествовали тех, кто остаётся за кадром кино-
производства, но играет в процессе важнейшую роль — лучших 

в области операторского искусства по версии ежегодной премии 
«Белый квадрат». XXI церемония состоялась в Театральном центре 
«На Плющихе». На победу претендовали операторы-постановщи-
ки фильмов «Сто лет тому вперёд», «Мастер и Маргарита», «Любовь 
Советского Союза», «Золото Умальты», «110» и сериалов «Прометей», 
«Лихие», «Дети перемен» и «Трасса». Подробнее о церемонии и её ла-
уреатах — в репортаже «Известий».

« ОПЕРАТОР СОЗДАЁТ МИР, КОТОРЫЙ ПРО-
ПИСАН В СЦЕНАРИИ, ДЕЛАЕТ ЕГО РЕ-
АЛЬНЫМ, И ОТ НЕГО ЗАВИСИТ ОЧЕНЬ 

МНОГОЕ. ЗРИТЕЛИ ОБ ЭТОМ НЕ ЗАДУМЫВАЮТСЯ — 
СКОЛЬКО УХОДИТ СИЛ У ОПЕРАТОРСКОЙ ГРУППЫ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ СНЯТЬ ТОТ ИЛИ ИНОЙ КАДР
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Главный приз 
в номинации «Лучший 
кинооператор года» 
вручили Максиму 
Жукову за картину 
«Мастер и Маргарита»

Лауреатом «Белого 
квадрата» в номинации 
«Лучший оператор 
сериала» стал 
Илья Авербах за работу 
над «Прометеем»Дм
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Повторился осьминожек
«Кракен» вновь победил всех

Сергей Сычёв 

Топ-10 отечественного бокс-офиса 
включает сразу две картины с Алек-

сандром Петровым. «Кракен» на пер-
вом месте — он собрал, по данным 
ЕАИС, 175 млн рублей за прошедший 
уикенд, а его общая касса превысила 
400 млн. Но не затерялся и более скром-
ный фильм Петрова — военная ретро-
мелодрама «Почтарь» вошла в десятку, 
а перед этим успешно была показана 
публике на Московском международ-
ном кинофестивале. «Известия» под-
водят итоги российского бокс-офиса 
за прошедший уикенд.

Печальная правда состоит в том, что 
общая посещаемость российских ки-
нотеатров снизилась и, похоже, будет 
снижаться дальше в ближайшие меся-
цы вплоть до осени и больших релизов. 
Уже второй уикенд подряд число зрите-
лей в России составляет 1,2 млн человек, 
это самый низкий показатель с прошло-
го октября.

— Возможно, спад посещаемости кино-
театров объясняется тем, что сейчас нет 
нового интересного контента для моло-
дёжи, — предположила в беседе с «Изве-
стиями» генеральный директор компании 
Wanta Group Мария Щербаль. — Фильм 
«Кракен», например, привлекает более 
взрослую аудиторию, а у подростков на-
чинаются заботы, связанные с окончани-

ем учебного года, 
поэтому 

посещаемость проседает. Так, по на-
шим данным, на этой неделе категория 
подростков 12–17 лет показала спад с 33 
до 27%.

По мнению президента сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольги Зиняковой, это впол-
не ожидаемое предпраздничное затишье.

— В отсутствие громких новинок прока-
та кассу сейчас генерируют только холдо-
веры. Плюс многие кинозрители уже уеха-
ли на майские каникулы, — отметила она.

«Кракен» на общем фоне действитель-
но работает не просто хорошо, но превы-
шает любые ожидания. В нормальной си-
туации новинка, даже топовая, ко второму 
уикенду показывает спад сборов в два-три 
раза. «Кракен» же, наоборот, заработал 
больше, чем в первые выходные. На стар-
те было 169 млн, сейчас — 178 млн. Причём 
кинотеатры не прогнозировали это, пото-
му что сеансов они фильму дали на чет-
верть меньше, чем в прошлые выходные.

Это значит, что маркетинг филь-
ма сработал недостаточно эффектив-
но и не привёл зрителей в кино, зато те, 
кто всё же пришёл, запустили «сарафан». 
И вот тогда люди потянулись именно 
на эту картину, поверив друзьям и инфлю-
енсерам. В первые выходные на сеансах 
«Кракена» в среднем было по 13 человек, 
во вторые — по 17. Наглядный пример того, 
что зрительское кино может расчистить 
себе дорогу даже тогда, когда реклама 
не сработала в достаточной степени.

На втором месте «Батя 2. Дед», ко-
торый плавно и величественно поки-
нул с выходом «Кракена» позицию лиде-
ра, но списывать себя со счетов не даёт. 

У картины хорошая наработка на се-
анс, даже чуть лучше, чем в про-

шлый уикенд. В этот раз она 
заработала 94  млн руб-

лей, а всего у карти-

ны уже больше 1,350 млрд. Это четвёр-
тый по кассе релиз года, на этой неделе 
он может обойти «Пророка» и стать тре-
тьим — после «Волшебника Изумрудного 
города» и «Финиста».

Третье место у самой успешной но-
винки уикенда — экранизации по книге 
Виктора Драгунского «Денискины рас-
сказы». Понятно, что кинотеатры рассчи-
тывали на больший успех, чем 58 млн руб-
лей на старте. В пятёрке лидеров кассы 
у «Денискиных рассказов» самая низ-
кая наработка на сеанс и самая низкая 
средняя явка соответственно, хотя это 
единственный в полной мере семейный 
релиз. А книга Драгунского — настоль-
ная практически в каждой семье. Воз-
можно, дело в том, что в прошлом году 
прошёл сериал «Денискины рассказы», 
и снял его тот же Артемий Драгунский, 
внук Виктора Драгунского, под присмо-
тром продюсеров Андреасянов. Публика 
просто не посчитала нужным идти в кино 
за деньги на то, что и так смотрела бес-
платно по подписке.

— Новая экранизация цикла расска-
зов Виктора Драгунского нацелена при-
мерно на ту же аудиторию, что и «Батя 2. 
Дед», — отмечает Ольга Зинякова. — Оба 
проекта про ностальгию и воспомина-
ния о беззаботном мире детства. «Де-
нискины рассказы» могли бы показать 
и лучший результат, если бы в прокате 
им не мешал холдовер. В целом новин-
ка стартовала чуть менее ярко, чем части 
похожей «Манюни», но есть ожидания, 
что прокат семейной новинки растя-
нется надолго, задев даже начало лет-
них каникул, и результаты плюс-минус 
сравняются.

Четвёртое место — хоррор «Оно. Но-
вая глава», который, конечно, ника-
кого отношения ни к Стивену 

Кингу, ни к франшизе не имеет. Вряд ли 
кто-то из зрителей не в курсе этого, так 
что это даже обманом называть нельзя. 
Сегодня это просто маркер для посетите-
лей кинотеатров. Дескать, «этот фильм — 
он типа тех хорроров серии “Оно”, кото-
рые вы любите».

В оригинале хоррор называется «Оно 
питается», а его главная героиня умеет 
проникать в чужое подсознание и видеть 
там, естественно, всякие кошмары. Мож-
но сколько угодно обсуждать, насколько 
этичны такие «отсылы» к хитам, но рынок 
диктует свои правила. Четвёртое место 
и 27 млн рублей доказывают, что метод 
работает. Для этого жанра и пять лет на-
зад это были неплохие цифры, учиты-
вая, что это фильм без звёзд и каких бы 
то ни было признаков хита.

На пятом месте якутский феномен 
«Диодорова. Против течения». На него 
на родине ходят, как на марвеловские 
блокбастеры — по 45 человек на сеансе, 
то есть, переводя на нормальный язык, 
полные залы на всех показах. Эти 9 млн 
рублей за прошедший уикенд дорогого 
стоят: Якутия демонстрирует пример того, 
что можно сделать региональный фильм 
для местного проката и получить настоль-
ко невероятные результаты, что вся стра-
на будет говорить об этом. По крайней 
мере профессионалы обсуждают этот 
кейс ещё с прошлого уикенда, когда «Ди-
одорова» была на третьем месте наци-
ональной кассы. И если остальные ре-
гионы подтянутся, мы получим совсем 
не то кино, к которому привыкли и кото-
рое в большей своей части зрителю не-
сколько приелось.

�� «НАШЁЛ ПРАВИЛЬНЫЙ РАКУРС, 
ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ ИЗ АРТИСТА  
ЕГО ЛУЧШУЮ ВЕРСИЮ»

Ежегодно «Белый квадрат» собирает на тор-
жественной церемонии звёзд кино — не столь-
ко тех, кого зритель видит на экране, сколь-
ко людей, обычно остающихся за кадром, 
но от мастерства и особого видения кото-
рых во многом зависит успех того или иного 
проекта. Впервые эта профессиональная пре-
мия в области операторского искусства про-
шла ещё в 2004-м. В разные годы её лауреата-
ми становились Максим Осадчий за работу 
в фильмах «9 рота» (2005) и «Дуэлянт» (2016), 
Владимир Башта — за «Кандагар» (2010) и «Вре-
мя первых» (2017), Михаил Кричман — за «Еле-
ну» (2011) и другие. Обладателем главного 
приза прошлой церемонии стал оператор-
постановщик «Кентавра» с Юрой Борисовым 
Роберт Саруханян. В этом году в конкурсе 
участвовало пять фильмов: «Мастер и Мар-
гарита», «Любовь Советского Союза», «Золото 
Умальты», «110» и «Сто лет тому вперёд».

— Так как эта премия чисто операторская, 
в голосовании участвуют именно професси-
оналы индустрии. Конечно, когда они тебя 
отмечают, когда тебя признают коллеги-
операторы, это приятно, потому что ты сам 
не всегда можешь оценить свою работу, — ска-
зал перед церемонией «Известиям» оператор 
картины «Сто лет тому вперёд» Михаил Ми-
лашин. — Свободы было не так много, потому 
что в этой картине используется очень мно-
го компьютерной графики, соответственно, 
многие кадры были чётко продуманы. Всегда 
картины с таким количеством графики име-
ют некоторые ограничения. Но мне кажется, 
учитывая наш жанр, у нас получилось найти 
нужное визуальное решение. Наверное, но-
минация на «Белый квадрат» об этом говорит.

Одним из первых в стенах Театрального 
центра «На Плющихе» появился Александр 
Петров, сыгравший одну из ролей в «Ста го-
дах тому вперёд». Актёру предстояло вести 
церемонию.

— Оператор создаёт тот самый мир, кото-
рый прописан в сценарии, делает его реальным, 
и от него действительно зависит очень многое. 
Зрители об этом не задумываются — сколько 
зачастую уходит сил у операторской группы 
для того, чтобы снять тот или иной кадр. Я ино-
гда сам поражаюсь, когда это всё в сложных об-
стоятельствах, когда всё вокруг рушится, идёт 
дождь, холодно, а человек проводит 12 часов 
с камерой. Это очень тяжело. И это он приду-
мал этот план, нашёл этот правильный ракурс, 
чтобы сделать из артиста его лучшую версию, — 
поделился Александр Петров с «Известиями».

Помимо фильмов в одной из номина-
ций конкурса были представлены сериалы. 
В этом году на победу претендовали опера-
торы проектов «Прометей», «Лихие», «Дети 
перемен» и «Трасса».

�� ЛАУРЕАТЫ XXI ПРЕМИИ  
«БЕЛЫЙ КВАДРАТ»

Среди многих отечественных премий в об-
ласти кино «Белый квадрат» выделяет крат-
кая программа — всего в конкурсе четыре но-
минации. Награждением победителей, на что 
хватило бы десяти минут, церемония не огра-
ничилась. Премия лишена привычных торже-
ственности и официоза, она больше походит 
на капустник — с шутками для своих, длинны-
ми речами и музыкальными номерами с пере-
писанными текстами хитов вроде «Рюмки вод-
ки на столе» Лепса и «Острова» Агутина, только 
на тему съёмочного процесса. Старт всей этой 
весёлой феерии дал призыв как будто спон-
танно выскочившего из зала на сцену Алек-
сандра Петрова. Он как будто бросил вызов 
невидимому диктору, ведущему церемонию.

— Давайте выключим это! Наташа, режис-
сёр, я не могу так! Вам самим не скучно? Го-
лос за кадром объявляет... Сколько раз я хо-
тел сорваться на каждой премии и сказать: 
«Ребят, ну хорош!»

После этого перформанса и приветствен-
ной речи президента Гильдии кинооператоров 
Союза кинематографистов России Ильи Дёми-
на на сцене вручили первую награду «За вклад 
в операторское искусство». Её получил Юрий 
Шайгарданов, чья камера запечатлела знако-
вые картины, среди которых «Собачье серд-
це», «Страна глухих». 

Лауреатом «Белого квадрата» в номинации 
«Лучший оператор сериала» стал Илья Авер-
бах за работу над «Прометеем».

— Спасибо родителям, моей бабушке, кото-
рая большое участие принимала в моём ста-
новлении, всей операторской группе. Огром-
ное спасибо моей супруге, она здесь. Спасибо 
моему брату, он всегда меня поддержива-
ет. У меня бы ничего не получилось, если бы 
со мной не было режиссёра Максима Свеш-
никова, который за меня перед всеми вписы-
вался — перед продюсерами... Перед кем ещё 
там можно вписываться? — пошутил лауре-
ат со сцены.

Главный приз в номинации «Лучший ки-
нооператор года» за работу в полнометраж-
ном художественном фильме получил Мак-
сим Жуков с картиной «Мастер и Маргарита». 
Прямо сейчас он, кстати, заканчивает работу 
над «Буратино». Там тоже с кадром всё иде-
ально — мастер же.«А
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«Не думал, что увольнение Артиги возможно»
Футболист «Химок» Илья Берковский — об отставке главного тренера, долгах клуба по зарплате  
и вмешательстве в ситуацию президента РПЛ

Алексей Фомин

Н ынешней весной «Химки» в очередной 
раз стали одним из самых обсуждае-

мых клубов российского футбола. Виной 
тому серьёзные финансовые пробле-
мы, начавшиеся в конце прошлого года. 
По разным данным, футболистам и тре-
нерам не платят зарплату с ноября или де-
кабря. Отчасти это было связано с задер-
жанием правоохранительными органами 
инвестора «Химок» Туфана Садыгова, ко-
торого затем выпустили под залог. Несмо-
тря на все проблемы, подмосковный клуб 
умудрился показывать неплохие результа-
ты в марте и начале апреля, что позволяет 
ему за четыре тура до финиша чемпионата 
идти на 12-м месте, оторвавшись на одно 
очко от зоны переходных матчей и на де-
сять — от зоны вылета из РПЛ.

Однако на позапрошлой неделе 
вспыхнул новый скандал — был уволен 
главный тренер Франк Артига. Команда 
после этого на два дня отказалась выхо-
дить на тренировки, требуя выплат за-
долженностей. Основные футболисты 
закончили забастовку после визита пре-
зидента РПЛ Александра Алаева, кото-
рый объявил о начале внешнего управле-
ния «Химками» и организовал досрочное 
перечисление призовых за участие в тур-
нире, что позволило частично погасить 
долги.

В интервью «Известиям» полузащит-
ник «Химок» Илья Берковский рассказал 
об обстановке в команде, а также ответил 

на вопрос, сказываются ли долги на нём 
в бытовом плане.

За счёт чего после всех скандалов послед-
них двух недель удалось добиться ничей-
ного результата в игре последнего тура 
против «Акрона» (2:2)?

Потому что у нас есть коллектив, ко-
торый как кулак. Все стоят друг за дру-
га. За счёт этого нам все горы по колено. 

С учётом того что «Химки» почти избежа-
ли прямого вылета и находятся вне зоны 
переходных матчей, есть ещё мораль-
ные силы в условиях безденежья биться 
до конца за выживание?

В любом случае это дело каждого. 
Мы сейчас стараемся действовать как ко-
манда, но помимо этого у всех есть кон-
тракты и планы на будущее, потому что 
неизвестно, что будет летом после сезо-

на. Но в данный момент каждый из нас 
делает всё возможное, чтобы решить за-
дачу. Мы хотим остаться в РПЛ, не хотим 
играть ни в каких стыках. Так что игра-
ем и за команду, и за себя. Мы професси-
оналы и к своему делу относимся очень 
серьёзно.

Сколько вам клуб должен сейчас? Прав-
да ли, что после визита Александра Ала-
ева «Химки» выплатили часть задолжен-
ностей за конец 2024 года?

Скажу так: выплаты пошли. Полагаю, 
встреча с президентом РПЛ этому по-
способствовала. Сан Саныч приезжал 
и разговаривал как с нами, так и с руко-
водством. Не скажу, за какой конкретный 
период уже выплачены долги, — не хочу 
эти подробности выводить в публичную 
плоскость, поскольку подвижки пошли 
и клуб намерен закрыть этот вопрос. На-
деюсь, что динамика дальше будет поло-
жительной.

Алаев уговаривал основной состав вер-
нуться к тренировкам? Или сами пони-
мали, что факт его приезда уже означа-
ет успех забастовки?

Мы, со своей стороны, тоже хотели ра-
ботать и готовиться к матчу. Не было та-
кого, что кто-то в команде не хотел тре-
нироваться. Мы все футболисты. И хотим 
каждый день работать, прогрессиро-
вать, несмотря ни на какие проблемы. 
Просто ситуация дошла до такой точ-
ки, когда надо было найти способ обра-

тить на неё внимание. При 
этом, если бы мы шли 
где-то повыше, в середи-
не таблицы — с большим 
отрывом от зоны пере-
ходных матчей, то мог-
ли бы что-то больше 
сделать. Но так в любом 
случае хотели продол-
жать играть и биться 
за выживание. Поэтому 
вернулись к трениров-
кам, как только Ала-
ев приехал к нам. По-
нимаем, что каждый 
пропущенный трениро-
вочный день будет стоить 
нам очень много. Поэтому 
рады, что возобновили за-
нятия, а в финансовом пла-
не стала появляться положи-
тельная динамика — спасибо 
за это Сан Санычу. 

Правда ли, что Алаев аргументиро-
вал необходимость продолжать тре-
нироваться и играть на результат в том 
числе тем, что чем выше «Химки» закон-
чат чемпионат, тем больше денег получат 
от ТВ-контракта и букмекеров и часть этих 
средств получится распределить на пога-
шение долгов по зарплатам?

Это в любом случае нас моти-
вировало играть лучше, чтобы 
клуб заработал больше, оказав-
шись как можно выше. Просто 

какие-то из этих средств приходят 
на счёт клуба только в конце сезона, 
а в нашей ситуации РПЛ пошёл нам на-
встречу, перечислив «Химкам» часть де-
нег заранее.

Увольнение Франка Артиги повлияло 
на забастовку?

Решение пойти на это было тяжёлое, 
но оно никак не связано с увольнением 
тренера и назначением нового. Это со-
впадение, что мы перестали выходить 
на тренировки именно сразу после от-
ставки Артиги.

А как отреагировали на отставку?
Скажу за себя: не думал, что увольне-

ние возможно. Тем более за какие-то ска-
занные слова (по окончании послед-

него матча во главе «Химок» против 
«Крыльев Советов» (1:3) Артига сде-

лал заявление о критической ситуации 
с финансами, поддержав игроков. — «Из-
вестия»). Не знаю, с чем это связано. Могу 
сказать, что Франк помогал нам, старал-
ся закрывать многие вопросы как психо-
лог. Выступал посредником между нами 
и иностранцами в команде, потому что 
у них немного другой менталитет. Так что 

Артиге большое спасибо.

Спорт

Британский рубеж
Что ждёт российских игроков в полуфинале еврокубков

Алексей Михайлов

Н а этой неделе начинаются первые 
полуфинальные матчи в трёх клуб-

ных турнирах — Лиге чемпионов, Лиге 
Европы и Лиге конференций. И в двух 
из них борьбу за титул продолжают 
российские футболисты. Подробнее 
о том, что ждёт российских легионе-
ров, — в материале «Известий».

�� МАТВЕЙ САФОНОВ 

И ПСЖ, и «Арсенал» могут быть пол-
ностью сконцентрированы на борьбе 
за «ушастый трофей», ведь в чемпио-
нате ловить уже нечего. Правда, ситу-
ации разные: парижане досрочно ста-
ли чемпионами Франции, а лондонцы 
уже не станут лучшими в Англии — ти-
тул нынешнего сезона за четыре тура 
до финиша АПЛ забрал «Ливерпуль».

При этом не сказать, что ПСЖ вы-
глядел на этой лигочемпионской дис-
танции убедительно: за исключением 
разгрома соотечественников из «Бре-
ста» (3:0, 7:0), остальные два соперни-
ка имели реальную возможность вы-
бить парижан из розыгрыша Кубка. 
«Ливерпуль» прошли только по се-
рии пенальти после 1:1 по сумме двух 
встреч, да и «Астон Вилла» дала бой 
и едва не совершила сенсацию, выи-
грав 3:2.

«Арсенал» же прошёл дистанцию 
уверенней: сначала разгромил гол-
ландский ПСВ (7:1, 2:2), а в четвертьфи-
нале устроил сенсацию, обойдя «Реал» 
(3:0, 2:1). И вынос короля Лиги чемпио-
нов явно придаст «Арсеналу» дополни-
тельный эмоциональный заряд.

Шансы на то, что Сафонов сыгра-
ет хотя бы в одном из матчей про-
тив «Арсенала», близки к нулю. Вряд 
ли главный тренер ПСЖ Луис Энрике 
прибегнет к вратарской ротации на та-
кой важной стадии против серьёзно-
го соперника. Очевидно, что ворота 
парижан до конца турнира будет за-
щищать итальянец Джанлуиджи Дон-
нарумма — даже несмотря на то, что 
и к нему иногда возникают вопросы. 

Но о вкладе россиянина в столь 
долгий путь ПСЖ в Лиге чемпионов 
не стоит забывать. Взять ту же побе-
ду над «Жироной» в первом туре обще-
го этапа, где Сафонов отыграл на ноль.

Но даже с Доннаруммой в воротах 
ПСЖ будет очень непросто в играх 
с «Арсеналом». И явно не стоит зара-
нее причислять французов к фавори-
там. Некоторые букмекеры считают 
именно «Арсенал» фаворитом в пер-
вой игре. 

�� НИКИТА ХАЙКИН

Второй наш вратарь и последний 
из двух россиян, оставшихся в борь-

бе за еврокубки, Ни-
кита Хайкин тоже 

будет сражаться 
с англичанами 
за выход в фи-

нал. Только Лиги Европы и, в отличие 
от Сафонова, очно.

Хайкин отыграл все матчи «Будё-
Глимта» в этом розыгрыше Лиги Ев-
ропы в основе и стал героем ответной 
встречи 1/4 финала против итальян-
ского «Лацио» в Риме. «Орлы» отыгра-
лись с 0:2 после первого матча, пере-
вели матч в дополнительное время, 
но в серии пенальти оказались бес-
сильны перед российским голкипером. 
Хайкин отразил два удара от игроков 
«Лацио», а третий они сами смазали. 
«Будё-Глимт» же допустил на одну 
ошибку меньше, поэтому и прошёл 
в следующий раунд.

Предыдущие успехи норвежцев 
в нынешней лигоевропейской кампа-
нии тоже не дались им легко: в первом 
раунде «Будё-Глимт» прошёл голланд-
ский «Твенте» лишь в дополнительное 
время ответной встречи, а во втором 

— греческий «Олимпиакос» толь-
ко благодаря успеху на своём поле — 
3:0, в Греции норвежцы уступили 1:2, 
но по сумме этого хватило для прохо-
да дальше.

Теперь же Хайкину и компании 
предстоит сражаться с более серьёз-
ным соперником — английским «Тот-
тенхэмом». Правда, сейчас он ка-
жется серьёзным только на бумаге. 
На деле же мы имеем унизительное 
16-е место в Английской премьер-ли-
ге. Но в какой-то степени турнирное 
положение в чемпионате развязы-
вает руки «шпорам» в плане акцента 
на борьбу за выход в Лигу чемпионов. 
У «Тоттенхэма» ещё есть шанс попасть 
в ЛЧ, если он выиграет Лигу Европы. 
Но для этого надо сначала пройти 
«Будё-Глимт», а потом и победителя 
пары «Манчестер Юнайтед» — «Атле-
тик Бильбао».

На пути к «Будё-Глимту» команда 
из Лондона шла не слишком уверен-
но. Во-первых, избежала раунда плей-
офф и сразу вышла в 1/8 финала, где 
прошла голландский «АЗ Алкмар», 
отыгравшись с 0:1 в ответной встре-
че (3:1). В четвертьфинале «шпоры» 
наткнулись на немецкий «Айнтрахт» 
из Франкфурта и также добились по-
беды только в одной из двух встреч — 
1:0 на выезде после домашних 1:1.

И пускай норвежцы будут сорев-
новаться с представителем одного 
из сильнейших клубных чемпиона-
тов в мире, шансы не кажутся такими 
уж призрачными. 

Тайна третьего периода
«Трактор» продолжает удивлять в Кубке Гагарина

Артём Белинин

П ервые матчи полуфиналов Кубка 
Гагарина получились яркими на со-

бытия. В понедельник, 28 апреля, «Трак-
тор» дома победил московское «Дина-
мо» (4:3), отыгравшись с 0:2. У хозяев два 
очка на счету Александра Кадейкина 
(1+1), также по голу забили Семён Дер-
Аргучинцев, Чарльз Робинсон и Василий 
Глотов. У гостей дублем отметился Джор-
дан Уил, ещё одну шайбу забросил Дани-
ил Пыленков. Днём ранее «Салават Юла-
ев» на выезде обыграл «Локомотив» (3:1). 
У гостей забили Данил Алалыкин, Миха-
ил Науменков и Александр Хмелевский. 
Единственная шайба хозяев на счету Ру-
шана Рафикова. Вратарь уфимцев Семён 
Вязовой сделал две результативные пе-
редачи.

Челябинцы в числе худших в плей-
офф по игре в первом периоде: за 12 мат-
чей в стартовые 20 минут отличились 
всего два раза. Меньше только у «Тор-
педо» (одна шайба), задержавшегося 
в Кубке Гагарина на четыре игры. Полу-
финальная серия началась для «Тракто-
ра» в таком же стиле — первый отрезок 
встречи с «Динамо» не принёс команде 
Бенуа Гру голов, впрочем, осторожно 
стартовали и москвичи.

Гости почти 13 минут не бросали 
в створ «Трактора» — после этого от-
резка оформили семь попаданий, одно 
из которых оказалось голевым. Джордан 
Уил с добивания вывел москвичей впе-
рёд. Во втором периоде игра постепен-
но обострилась. Через три минуты после 
его начала Уил оформил дубль — после 
отбора партнёров в чужой зоне с острей-
шего угла вколотил шайбу в сетку.

В ответ челябинцы собрались и по-
степенно наращивали обороты: к за-
вершению второго периода уже владе-
ли ощутимым игровым преимуществом. 
За две с половиной минуты до конца от-
резка Семён Дер-Аргучинцев сократил 
отставание «Трактора» — аккуратным 
броском уложив шайбу в угол. Прав-
да, эпизод получился неоднозначным: 
атака хозяев стартовала из своей зоны, 
где Владимир Ткачёв, возможно, нару-

шил правила на Седрике Пакетте — лок-
тем ударил в голову и оставил канадца 
на льду до конца голевой комбинации.

Зато по игре в третьих периодах луч-
ше «Трактора» в Кубке Гагарина никого 
нет: с учётом сегодняшнего матча челя-
бинцы настреляли 22 шайбы — с запасом 
больше остальных команд. Коллектив 
Бенуа Гру мощно завершил и встре-
чу с «Динамо» — забросил три шайбы 
и оформил очередной камбэк.

На 47-й минуте Александр Кадейкин 
сравнял счёт броском от синей линии. 
Примечательно, что на тот момент игра 
шла без пауз практически с самого на-
чала третьего периода — шесть минут 
21 секунду.

Менее чем через две минуты Чарльз 
Робинсон вывел «Трактор» вперёд — бро-

ском из-за ворот отправил шайбу в сет-
ку от голкипера «Динамо» Владислава 
Подъяпольского. К тому моменту челя-
бинцы владели серьёзным игровым пре-
имуществом — почти вся третья двадца-
тиминутка проходила в их атаках.

«Динамо» удалось отличиться только 
в большинстве — Кадейкин заработал 
первое удаление в матче. Автора второ-
го гола «Трактора» наказали за поднож-
ку. Бело-голубые воспользовались 
единственным численным преимуще-
ством в игре: Даниил Пыленков забро-
сил первую шайбу в текущем плей-офф — 
до этого 24-летний защитник оформил 
шесть ассистов.

Однако москвичам не удалось до-
тянуть даже до овертайма — «Трак-
тор» проводил слишком сильный отре-
зок, чтобы отпускать победу. Василий 
Глотов установил окончательный счёт 
(4:3) шикарным попаданием от синей ли-
нии. Но, конечно, есть вопросы и к Подъ-
япольскому, для которого матч получил-
ся не таким удачным.

Вторая игра серии пройдёт в Челя-
бинске 30 апреля. Команды встречались 
друг с другом и в прошлом розыгрыше 
плей-офф — тогда «Трактору» хватило 
для победы всего четыре матча.

На первую игру полуфинальной се-
рии «Салават Юлаев» взял своего главно-
го бомбардира — Джошуа Ливо. Однако 
в заявку канадец не попал. Появившиеся 
слухи о конфликте оперативно опроверг 
тренер уфимцев Виктор Козлов.

— До меня доходят слухи, что у меня 
с Ливо какой-то конфликт. Сразу ска-
жу, что никакого конфликта нет. У Джо-
ша повреждение, которое не позволяет 
ему играть. Когда он будет готов, тогда 
будет играть, — заявил тренер в интер-
вью клубным медиа.

Впрочем, отсутствие Ливо (а так-
же пропавшего на три недели Нэйта-
на Тодда) совсем не помешало «Са-
лавату Юлаеву». Гости открыли счёт 
уже на второй минуте первого пери-
ода — метким броском из круга вбра-
сывания отличился Данил Алалыкин. 
Кстати, ассистировал ему 18-летний 
нападающий Александр Жаровский — 
для молодого хоккеиста это первое 
очко в КХЛ. Ещё одним ассистентом 
стал голкипер Семён Вязовой.

После быстрого гола Алалыкина 
преимущество ожидаемо перешло 
к «Локомотиву». А «Салават Юлаев» на-
чал усложнять себе задачу штрафами: 
на 14-й минуте Скотт Уилсон заработал 
удаление за блокировку, на 17-й малым 
штрафом за подножку наказали Дина-
ра Хафизуллина.

« МЫ ВЕРНУЛИСЬ 
К ТРЕНИРОВ-
КАМ, КАК ТОЛЬ-

КО АЛАЕВ ПРИЕХАЛ К НАМ. 
ПОНИМАЕМ, ЧТО КАЖДЫЙ 
ПРОПУЩЕННЫЙ ТРЕНИРО-
ВОЧНЫЙ ДЕНЬ БУДЕТ СТО-
ИТЬ НАМ ОЧЕНЬ МНОГО

Шансы на то, что Сафо-
нов сыграет хотя бы в 
одном из матчей против 
«Арсенала», близки к 
нулю. Вряд ли главный 
тренер ПСЖ Луис Энри-
ке прибегнет к вратар-
ской ротации
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